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O Instituto de Previdência Social 
de Angra dos Reis (Angraprev) chega 
ao nível 4 do Pró-Gestão, avaliação 
máxima do programa promovido 
pelo Governo Federal.

Angra obtém 
selo máximo 
de gestão em 
previdência

PÁGINA 15

Após muitas reclamações e pressões do Atlé-
tico-MG, o Flamengo entrou em campo neste 
domingo (3) para o primeiro jogo da final da 
Copa do Brasil. Embalado por mais de 67 mil 
torcedores e um Gabigol endiabrado, o Rubro-
-Negro bateu o Galo por 3 a 1, praticamente 
encaminhando mais uma taça para a Gávea.

Flamengo bate 
o Atlético e sai 
na frente pela 
Copa do Brasil

PÁGINA 7

Marcelo Cortes / CRF

Com dois gols no Maraca, Gabigol foi o herói do Flamengo

PÁGINA 4 PÁGINA 8

A	genialidade	
do pianista 
João Carlos 
Assis	Brasil,	
morto em 
2021, ressurge 
no registro 
fonográfico	
de um show 
realizado há 
30 anos com 
o cantor Zé 
Renato

Divulgação HBO Divulgação

Adaptado para 
o cinema, o livro 

‘Como Água 
Para Chocolate’, 
de Laura Esqui-

vel, vira série 
para contar a 

história da cozi-
nheira que leva 
seus sentimen-

tos aos pratos 

O Reffetoria Gastro-
motiva, que oferece 
refeições gratuitas a 
pessoas em situação 
de vulnerabilidade 
social, recebe neste 
mês chefs do Brasil e 
do exterior para criar 
almoços solidários 
para auxiliar quem 
mais precisa
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Zé Renato: ‘Lembro do ensaio com ele (João Carlos), da sua generosidade 
em trazer canções que até então eu nunca havia interpretado’

PÁGINA 7

Dirigentes do Voltaço vão chefiar no Mundial

JOSÉ A. MIGUEL

Os problemas 
do vape para 
a saúde 

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

O drible de 
Chico Buarque 
em Roma

PÁGINA 2

A Justiça Eleitoral determinou 
uma multa de R$8 mil para o verea-
dor Paulo Sergio, presidente da Câ-
mara Municipal de Paraty, por derra-
me de material de campanha política 
na véspera da eleição.

O Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ) decidiu acolher o re-
curso interposto pela Eletronuclear e 
determinou a proibição de novos em-
bargos pelos próximos 3 meses. Com 
isso, a continuidade das obras da usi-
na Angra 3 está assegurada.

O ministro Moura Ribeiro, do 
STJ, declarou voto a favor da CSN 
em disputa pela Usiminas por afirmar 
que a Ternium assumiu o controle da 
siderúrgica mineira de forma disfarça-
da. Indenização passa de R$5 bilhões.

Vereador 
de Paraty é 
multado por 
crime eleitoral

Obras da 
usina nuclear 
Angra 3 vão 
continuar

Ministro do 
STJ explica 
ao STF voto a 
favor da CSN

PÁGINA 14

CORREIO DO VALE - PÁGINA 14

PÁGINA 8

Cláudio Castro não está convicto de que o melhor
caminho para a segurança pública é uma PEC

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Detro-RJ faz 
operação no 
transporte 
regional

PÁGINA 14

Deputado destina R$1 mi 
para medir poluição em VR

PÁGINA 14
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Um dos integrantes do 
Movimento Sul Fluminense 
contra Poluição revelou que 
um projeto de fiscalização de 
partículas e gases emitidos 
pela Companhia Siderúrgica 
Nacional (CSN), em Volta 
Redonda, ganhará recursos de 
uma emenda participativa no 
valor de R$1 milhão, por meio 
do deputado federal Glauber 
Braga. A quantia será destina-
da para adquirir novos equipa-
mentos de medição e coleta de 
dados sobre a qualidade do ar 
junto a moradores da cidade.

Um tesouro 
(quase) perdido

2 º  C A D E R N O

PÁGINAS 1 E 2

Hotéis da 
região estão 
no Roteiro 
do Charme

PÁGINA 16

A eleição presidencial dos 
EUA, marcada para terça-
-feira (5) atrai a atenção 
do mundo inteiro, que 
observa de perto a disputa 
entre Donald Trump (Parti-
do Republicano) e Kamala 
Harris (Partido Democra-
ta). O cenário é acirrado 
e ainda indefinido. Numa 
pesquisa eleitoral divul-
gada pelo site FiveThirt-
yEight, Kamala aparece 
à frente, com 48% das 
intenções de voto, enquan-
to Trump recebe 46,8%

Kamala, Trump e o impacto das eleições dos EUA no Brasil
Folhapress Folhapress

PÁGINA 3 (SÉRGIO CABRAL) 
E PÁGINA 5
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

DE MARCO HISTÓRICO A FALTA DE MOBILIDADE
Em meados do século XIX, Bar-

ra Mansa já despontava como centro 
de produção agrícola, se destacando 
pelas grandes fazendas e pela forte ex-
portação de café. A transformação de 
vila para cidade, ofi cializada em 1857, 
impulsionou ainda mais a produção 
local. Em 1871, a princesa Isabel e o 
Conde d’Eu inauguraram a estação 
ferroviária da cidade, que simbolizou 

um marco de modernização. A Estra-
da de Ferro Dom Pedro II facilitou o 
escoamento do café e agilizou as co-
municações com outros centros urba-
nos. Com a proclamação da Repúbli-
ca em 1889, a linha ferroviária passou 
a se chamar Estrada de Ferro Central 
do Brasil, mantendo-se ativa até 
1985, quando um incêndio destruiu 
boa parte da estação. Em resposta à 

mobilização popular, o prédio foi res-
taurado em 2004, transformando-se 
no Centro Cultural Estação das Ar-
tes e sendo tombado pelo INEPAC. 
Hoje, porém, a linha ferroviária, que 
corta Barra Mansa, ainda impacta o 
cotidiano dos moradores, mas não de 
forma positiva: difi culta o trânsito e a 
mobilidade urbana, seja para pedes-
tres ou veículos.

‘Tossia pedaços do pulmão’: relatos de 
quem destruiu a saúde fumando vape

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-DRAG QUEEN NA TV 
BRASIL. TV Brasil escala drag 
queen para contar história de 
heróis nacionais. Por Vinícius 
Sales. A TV Brasil contratou 
a drag queen Rita von Hunty 
para apresentar a série “Como 
Nascem os Heróis”. A produ-
ção da empresa contará a his-
tória de personalidades bra-
sileiras, como o ex-presidente 
Getulio Vargas (1882-1954), 
o líder quilombola Zumbi dos 
Palmares (1655-1695) e a re-
volucionária Anita Garibaldi 
(1821-1849). Em seu perfi l no 
“X”, o ministro da Secretaria de 
Comunicação (Secom), Paulo 
Pimenta, disse que a produção 
estreará em março de 2025. 
“Como Nascem os Heróis” é a 
nova série da @TVBrasil, um 
projeto inédito que vai contar 
a história dos nossos grandes 
heróis e heroínas brasileiras 
com um olhar refl exivo sobre 
a nossa identidade nacional. A 
série chega à programação em 
março do ano que vem e será 
apresentada pela brilhante Rita 
Von Hunty, então já sabemos 
que vai ser sucesso!”, disse o 
ministro.  A produção terá 10 
episódios. O roteiro é de Rafae-
la Camelo, que escreveu “Ben-
tinho: No Fio da Navalha”, e é 
produzida por Iberê Carvalho, 
responsável por “O Homem 
Cordial”. Guilherme Terreri 
Lima Pereira, que interpreta 
Rita von Hunty, é ator e pro-
fessor. De esquerda, ele é dono 
do canal no YouTube chamado 
Tempero Drag, que aborda te-
mas como marxismo, política, 
sociologia e literatura. Escolha 
desagradou base petista. Apesar 
de pertencer ao mesmo espec-
tro político, a escolha da EBC 
por Rita não foi bem vista por 
internautas de esquerda. Nos 
comentários da publicação feita 
por Paulo Pimenta, apoiadores 
do governo denunciaram que 
a drag queen é antipetista. (...) 
(Gazeta do Povo)

2-IMPACTO - KAMALA, 
TRUMP E BRASIL. Kamala x 
Trump: qual o impacto das elei-
ções americanas na relação di-
plomática entre Brasil e Estados 
Unidos? Eleições dos Estados 
Unidos acontecem terça-feira 
(5). Por Fernanda Berlinck. Pro-
teção à democracia, defesa do 
meio ambiente, relação com a 
China e posicionamento sobre as 
guerras na Ucrânia e no Oriente 
Médio são alguns dos temas que 
podem impactar a relação Bra-
sil-Estados Unidos a depender 
do resultado das eleições ame-
ricanas. No dia 5 de novembro, 
vão se enfrentar nas urnas, de 
um lado, o ex-presidente Donald 
Trump, fi gura do partido repu-
blicano que representa a extrema 
direita, e, de outro, a vice-presi-
dente Kamala Harris, democrata 
com perfi l mais progressista que 
pode ser a primeira mulher, com 
origem negra e asiática, a liderar a 
nação mais poderosa do mundo. 
No caso de uma vitória de Kama-
la Harris, os especialistas ponde-
ram que eixos hoje já existentes 
poderão ser mantidos, como: 
preservação do multilateralismo; 
importância da ordem democrá-
tica; entendimento da liberdade 
de expressão nas redes; proteção 
dos direitos humanos; e defesa 
do meio ambiente. (...) (g1)

3-’TOSSIA PEDAÇOS DO 
PULMÃO’: relatos de quem 
destruiu a saúde fumando vape. 
Por Luiza Vidal e Talyta Vespa. 
Paulo Henrique, 22, tossia inces-
santemente fazia um mês. Quan-
do as costas começaram a doer, a 
avó decidiu levá-lo ao hospital. 
O jovem de Miranda (MS) pas-
sou então a expelir sangue. Mé-
dicos detectaram um quadro de 
pneumonia bacteriana e derrame 
pleural. Um dos pulmões tinha 
três buracos. O outro havia ne-
crosado. Paulo fumava desde os 
15 e, quatro meses antes, trocara 
o cigarro pelo vape. Casos graves 
como esse fi caram comuns no 

Brasil. O uso de vape explodiu 
entre jovens e acendeu o alerta de 
médicos e autoridades. Doenças 
que surgem depressa. A rapidez 
com que os usuários de vape 
adoecem é o que mais assusta 
entidades médicas, diz Vera Bor-
ges, pneumologista da Divisão de 
Controle do Tabagismo do Inca 
(Instituto Nacional do Câncer). 
“Pessoas jovens com cinco anos 
de uso contínuo podem desen-
volver DPOC [doença pulmo-
nar obstrutiva crônica], uma 
doença extremamente limitante. 
Em um fumante comum, essa 
doença pode aparecer depois de 
trinta anos de uso”, afi rma. No 
caso de Paulo, quatro meses usan-
do vape foram sufi cientes para 
causar estrago. “Parte do pulmão 
do meu fi lho esfarelou na mão da 
médica. Agora ele tem metade de 
um pulmão e o outro está total-
mente comprometido”, conta a 
mãe de Paulo.  (....) (UOL)

4-VOLKSWAGEN EM CRI-
SE? Por que a Volkswagen está 
em crise e fechará fábricas mes-
mo com faturamento recorde? 
Por Insa Wrede e Alexandre 
Schossler. A chefe do conselho 
de funcionários da Volkswagen, 
Daniela Cavallo, anunciou se-
gunda-feira (28) a notícia bom-
bástica: ao menos três fábricas 
da montadora na Alemanha es-
tão próximas de serem fechadas, 
e dezenas de milhares de postos 
de trabalho deverão ser corta-
dos. Entre a população, o anún-
cio causou comoção. De acordo 
com o mais recente relatório 
anual, em 2023 o grupo até re-
gistrou um novo faturamento 
recorde, de cerca de 332,3 bi-
lhões de euros - um aumento de 
15,5%. A maior fabricante de 
automóveis da Europa também 
registrou um aumento no lucro: 
o lucro operacional anual cres-
ceu para cerca de 22,58 bilhões 
de euros. Em contraste com o 
forte crescimento das vendas, 
no entanto, esse foi um aumento 

de apenas 2%. Para 2024, a pre-
visão de lucro foi revisada para 
baixo, apesar de ainda estar cla-
ramente no positivo. No segun-
do trimestre de 2024, a Volks-
wagen vendeu quase um quinto 
a menos de carros na China. Os 
fabricantes chineses de carros 
elétricos, mais baratos e mais 
inovadores, estão agora superan-
do claramente o desempenho da 
empresa sediada em Wolfsburg. 
O mercado de vendas europeu, 
por si só, não consegue compen-
sar isso. (...) (UOL)

5-VENEZUELA X ITAMA-
RATY. Venezuela acusa Itama-
raty de se fazer de vítima e alega 
‘agressão descarada e grosseira’ a 
Maduro. Ataque ocorre um dia 
após governo Lula denunciar 
‘tom ofensivo’ de Caracas em 
meio às crescentes tensões di-
plomáticas; procurado  sábado, 
Itamaraty não se manifestou. (...) 
(O Estado de S. Paulo)

6-DECADÊNCIA INDUS-
TRIAL e alta no custo de vida 
ajudam Trump no condado mais 
disputado da Pensilvânia. Glo-
balização tirou bons empregos 
industriais da região e eleitorado 
antes fi el ao Partido Democrata 
migrou para base de apoio do 
republicano. Por Luiz Raats. (...) 
(O Estado de S. Paulo)
 
7- A NOVA TÁTICA DA 
RÚSSIA de atacar civis com 
drones para gerar pânico na po-
pulação. Por Yogita Limaye. O 
trauma é visível nos rostos dos 
moradores com quem conversa-
mos, que enfrentaram o desafi o 
de sair de casa para estocar ali-
mentos. (...) (BBC News Brasil) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Nos primeiros 24 dos 29 ca-
pítulos de “Bambino a Roma” 
(Companhia das Letras), de 
Chico Buarque, o leitor tende 
a achar que a palavra “Ficção” 
impressa na capa não passa de 
um artifício do autor, forma de 
disfarçar uma espécie de coletâ-
nea de crônicas sobre sua vida de 
menino na Itália.

Com exceção de um ou ou-
tro detalhe — como a existência 
de dois irmãos homens, fi lhos 
do mesmo pai e da mesma mãe 
—, a biografi a do narrador é 
coincidente com a do escritor, 
compositor e cantor. A data do 
nascimento é a mesma, seu pai 
é um historiador, autor de “Raí-
zes do Brasil”, que foi dar aulas 
numa universidade italiana em 
1953. 

Ao longo de quase todo livro 

não dá pra diferenciar o narra-
dor do Chico Buarque que co-
nhecemos. São citadas a escola 
que, digamos, ambos frequen-
taram e detalhes como a sentida 
morte da irmã mais velha, a can-
tora Miúcha (1937-2018). A 
foto da capa é do menino Chico 
em sua bicicleta niquelada com 
pneus brancos.

Fica a impressão de que 
Chico quis apenas usar a pala-
vra fi cção como uma espécie de 
habeas corpus, licença para ser 
não obrigado a contar relatos ve-
rídicos e também para poder dar 
um tempero fantasioso a fatos 
de sua própria vida.

É o narrador mesmo que diz 
ter optado por não escrever um 
diário, já que no futuro a imagi-
nação trataria de cobrir lacunas 
da memória, acontecimentos 

reais se revezariam com o que 
poderia ter acontecido.  Com-
para seu eventual futuro livro de 
memórias ao efeito da umidade 
que  danifi cava o papel de pare-
de que havia em seu apartamen-
to: “Meu sonhado livro de me-
mórias poderia ser bem isso, um 
papel de parede reproduzindo o 
que ele mesmo esconde.”

A partir da página 135, o li-
vro passa, porém, a justifi car a tal 
palavra na capa. Surge uma ou-
tra narrativa, uma suposta volta 
do autor, adulto, a Roma. Ainda 
que com traços biográfi cos do 
próprio Chico, como o exílio 
italiano durante a ditadura, o 
que se vê é uma história que as-
sume seu caráter fi ccional.

Uma narrativa que dialoga 
com momentos anteriores do 
livro, mas que parece conversar 

principalmente com romances 
anteriores de Chico e com sua 
obra de compositor, em que vol-
ta e meia brinca com a realidade 
que apresentara.

Transparece aí o humor que 
fez Chico, em 2006, dizer que 
comprava suas canções — um 
de seus fornecedores era um tal 
de Ahmed, que “cobrou caro pra 
cacete!”, afi rmou em um DVD.

Apaixonado por futebol, 
Chico sabe o poder dos longos 
lançamentos, dos chutes diretos 
ao gol, mas também conhece o 
poder do acaso, do montinho 
artilheiro, e a capacidade de en-
gano embutida num drible de 
verdade. “Bambino a Roma” é 
assim uma sucessão de dribles 
— e azar do zagueiro/leitor que 
acreditar que o ponta vai mesmo 
para onde indicou que iria.

Fernando Molica

O drible de Chico Buarque em Roma

Opinião do leitor

Plano para o G20

Muito bom a prefeitura do Rio divulgar o 

cronograma de como vai se comportar e os 

órgãos públicos também. Por mais que o prefei-

to Eduardo Paes tenha decretado feriado, para 
deixar a cidade vazia, todo cuidado é essencial, 

para nada sair errado e o Rio voltar a ser vitrine 

mundial para grandes eventos.

Roberto Higino Nakamura 

Rio de Janeiro - Rio de Janeiro

A briga acirrada para 
vencer na América

A credibilidade não 
pode ser abalada

EDITORIAL

Ao que tudo indica, tere-
mos uma terça-feira de grande 
entusiasmo nos Estados Uni-
dos. Desde décadas, nunca o 
país esteve tão dividido e tão 
acirrado numa disputa presi-
dencial. Acreditamos que desde 
Bush contra Al Gore, quando 
teve aquela polêmica na Flóri-
da, os candidatos Republicanos 
e Democrata não vinham para a 
reta fi nal lutando cabeça à cabe-
ça pelos indecisos. 

Donald Trump e Kamala 
Harris investiram pesado, nesta 
reta fi nal, nos sete estados pên-
dulos, que serão cruciais para 
a vitória de ambos. A eleição 
norte-americana é bem diferen-
te da brasileira, onde o eleitor 
vota no candidato e, quem ven-
ce, leva os delegados daquele 
estado, para a convenção fi nal. 
Muitas vezes um candidato leva 
no voto popular, mas perde nos 
estados cruciais, e não vira pre-
sidente. Há também os estados 
onde os delegados são dividi-
dos e cada uma leva os seus, 
numa conta proporcional. Ou 
seja, tudo pode acontecer até o 
fi m das urnas, na próxima terça. 

No mapa eleitoral, o norte 
da costa leste é democrata e o 
sul, republicano. A fronteira 
com o México é praticamen-
te republicana, com a costa 

leste sendo toda democrata. 
Enquanto o meio oeste é mais 
republicano, a fronteira com o 
Canadá é democrata. A grande 
questão está numa região que 
vem sendo disputada e a cada 
eleição: os Grandes Lagos. 

O berço a indústria auto-
mobilística norte-americana, 
a região já foi vermelha, já foi 
azul e nesta eleição tem tudo 
para ser a fi el da balança nesta 
conta mágica dos delegados. 
Vencer nos três estados leva o 
candidato à Casa Branca. Po-
rém, faturar em Michigan e 
Pensilvânia dá um grande passo 
para Washington DC.

Nesta disputa acirrada, 
onde os dois estão com 48% 
dos votos, cada estado pêndu-
lo conquistado é um passo a 
mais para assumir a presidên-
cia dos Estados Unidos. Por 
isso, os dois investiram nos dos 
estados citados, mais Arizona, 
Nevada (mais democratas), 
Geórgia e Carolina do Norte 
(mais republicanos) e Wiscon-
sin, o que será o decisivo para 
o vencedor. 

Mais do que aceitar, o per-
dedor não deve infl ar suas bases 
para fazer a virada de mesa. A 
eleição norte-americana nunca 
foi no tapetão e não será agora 
que ela será decidida. 

O recente caso de transplan-
tes com órgãos infectados pelo 
HIV, no Rio de Janeiro, trouxe 
à tona a urgência de reforçar a 
segurança no transporte e na 
triagem de órgãos no Brasil. 
Em resposta ao incidente, a Se-
cretaria de Estado da Saúde do 
Rio de Janeiro contratou, em 
caráter emergencial, o laborató-
rio Blessing para assumir a pres-
tação de serviços em 11 uni-
dades de saúde, substituindo 
o PCS Lab Saleme. Com um 
investimento de R$ 11,325 mi-
lhões e o Hemorio assegurando 
a continuidade dos exames de 
sangue dos doadores, a medida 
busca restaurar a confi ança da 
população e proteger um siste-
ma essencial, mas sensível.

É fundamental que o pro-
cesso de transporte de órgãos 
seja rigoroso, controlado e 
transparente, pois qualquer fa-
lha pode comprometer vidas 
e causar danos irreparáveis. A 
credibilidade dessa prática é 

construída a partir de uma rede 
bem estruturada de profi ssio-
nais e tecnologias, onde cada 
etapa – desde a coleta e trans-
porte até a triagem fi nal – pre-
cisa ser precisa e confi ável. O 
caso recente, porém, alerta para 
a necessidade de aprimorar 
continuamente esses processos, 
garantindo que situações como 
essa não se repitam e que os pa-
cientes possam contar com um 
sistema seguro.

A segurança no transporte 
de órgãos passa pela efi ciência 
logística e pela confi abilida-
de dos exames laboratoriais, 
como bem exemplifi cado pela 
substituição de um laboratório 
envolvido em falhas por outro 
que cumpra as normas com ri-
gor. É imprescindível que os 
órgãos responsáveis invistam 
em infraestrutura, treinamento 
e equipamentos de última ge-
ração para não apenas manter, 
como para elevar a qualidade 
desse serviço vital. 

Reprodução/Internet

Estação de Barra Mansa
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 ACESSIBILIDADE - Em parce-
ria com a Universidade Federal Flu-
minense (UFF), o secretário muni-
cipal da Pessoa com Defi ciência de 
Volta Redonda, Washington Uchoa, 
fi rmou o desenvolvimento de um pe-
dalinho adaptado, projetado para 
proporcionar uma experiência de con-
dução mesmo sem o movimento das 
pernas. O projeto conta com a parti-
cipação do diretor Afonso Perez e do 
professor Weslley Assis. “Este é apenas 
um dos vários projetos que a Prefeitu-

ra de Volta Redonda vem desenvol-
vendo ao lado da UFF para transfor-
mar nossa cidade em um lugar mais 
acessível e acolhedor para todos. Esta-
mos construindo uma Volta Redonda 
mais justa, inclusiva e com qualidade 
de vida para todos”, disse Washington.

  INDEFINIÇÃO EM ITAGUAÍ 
- O recurso do prefeito de Itaguaí, Dr. 
Rubão (Podemos) foi rejeitado pelo mi-
nistro André Mendonça, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mantendo o 

registro do alcaide indeferido. No en-
tanto, Rubão ainda poderá recorrer ao 
TSE. Ele foi o mais votado do pleito de 
06 de outubro, mas ações movidas pelo 
Ministério Público Eleitoral (MPE) e 
também pelo candidato da oposição, 
Donizete Jesus (UNIÃO) justifi cavam 
que o candidato do Podemos já era pre-
sidente da Câmara Municipal, em ju-
lho de 2020, e com o impeachment do 
prefeito e vice à época, assumiu o co-
mando da administração municipal no 
período de seis meses, e posteriormen-

te disputou a reeleição. Dessa forma, ele 
não poderia novamente pleitear o car-
go de prefeito em 2024, confi gurando 
uma espécie de “3º mandato”, argumen-
to que chancelou a decisão do Tribunal 
Regional Eleitoral pelo indeferimento 
do registro de candidatura. Caso o re-
curso não seja julgado pelo TSE até a 
data da posse, quem assumirá a prefeitu-
ra é o presidente da Câmara Municipal. 
Se a decisão fi nal do TSE for pelo inde-
ferimento, o município de Itaguaí terá 
uma nova eleição.

  DESRESPEITO AO TRABA-
LHADOR - Mais um feriado em 
que os empresários não respei-
tam os direitos dos trabalhado-
res. Neste sábado (2), Dia de Fi-
nados, fi scais do Sindicato dos 
Comerciários do Rio de Janeiro 
foram para as ruas verifi car se os 
lojistas estavam cumprindo as leis 
para quem estava trabalhando. 
Apenas na Barra da Tijuca, Zona 
Oeste do Rio, 199 estabelecimen-
tos foram notifi cados.

PINGA-FOGO

O mundo aguarda o desfecho da deci-
são do povo norte-americano nas eleições 
para presidente do país mais poderoso do 
mundo. Semana de expectativas. Semana 
de especulações dos “big shots” do mer-
cado fi nanceiro, da indústria de combus-
tíveis fósseis, da indústria de armamentos, 
da indústria digital, etc. Por outro lado, e 
o que importa: o povo pobre, preto, lati-
no, asiático, pessoas que não são grandes 
patrocinadores da mídia, muitas vezes in-
visíveis, que acreditam no meio ambiente 
protegido, que creem em direitos huma-
nos, na cordialidade e solidariedade entre 
as pessoas e os povos. Esses necessitam da 
vitória de Kamala Harris.

A vida pública me permitiu encontrar 
e trocar ideias com Bill Clinton, Barack 
Obama, Joe Biden, Martin O’Malley, 
Michael Bloomberg, George Bush, Ru-
dolph Giuliani, John Boehner, Donald 
Trump, entre tantas outras personalida-
des da política dos EUA. O que mais me 
chocou foi a arrogância de Trump. Não 
comigo, ao contrário. Mas na sua manei-
ra de ver o mundo e a forma de tratar as 
pessoas. Isso ainda como empresário. O 
ano era 2011. Me recebeu com deferên-
cia em seu escritório na Trump Tower. 
Ao fi nal do encontro surpreendeu-me ao 
me convidar para um almoço no subsolo 
do prédio, na praça de alimentação. Ao 
descer no elevador da torre, fi quei im-
pressionado com o fascínio das pessoas 
por Trump. Do elevador ao restauran-
te, não parava de ser cumprimentado 
e abordado. E sua reação era quase de 
desprezo para os acenos. Fiquei chocado. 
Ao contrário de sua fi lha, Ivanka Trump, 
muito gentil e com quem estive algumas 
vezes lá e aqui no Rio. Ali era a fi gura do 
empresário midiático, que naquela épo-
ca, estrelava o programa de tv na emis-
sora NBC, um reality show em que ele 
avaliava pessoas desejosas de empreen-
der e trabalhar nas suas empresas , “� e 
Apprentice”, onde 16 a 18 pessoas se 

submetiam às indagações de Trump e, ao 
fi nal de cada programa, o frenesi era a sua 
frase grosseira à pessoa que seria demitida 
por não ter agradado a sua performance: 
“You are fi red!!”. 

Donald Trump, esperto, percebeu 
que a grosseria e o preconceito racial, 
social, cultural faziam enorme sucesso 
com uma fatia signifi cativa da população. 
Principalmente nas regiões “deep Ameri-
ca”, a América profunda, que são os “red 
necks”, nos estados agrícolas conservado-
res, os “pescoços vermelhos”. A classe mé-
dia, via de regra, quer saber do seu carro 
na garagem, casa comprada, emprego ga-
rantido e o desdém pelas minorias, imi-
grantes, gays, e movimentos identitários. 
Via de regra, ignora a vida no planeta. Se 
perguntar a essas pessoas qual a capital do 
Brasil, a chance é grande de dizer que é 
Buenos Aires. Ignoram ao seu redor no 
próprio país e o que dizer dos países em 
desenvolvimento e pobres do planeta?!

Kamala é fi lha de imigrantes. O pai, 
jamaicano, e a mãe, indiana, eram profes-
sores universitários. Kamala é inteligente, 
culta e profundamente humana. Ex-pro-
curadora-geral, eleita com milhões de 
votos pelo povo da Califórnia. Pelo seu 
desempenho em defesa dos mais pobres e 
desassistidos, se elegeu senadora da repú-
blica pelo estado mais rico do país. Tão 
rica a Califórnia, que, se fosse um país, 
estaria entre os dez países com os maiores 
PIBs do mundo. Enfrentou o “establish-
ment” do Partido Democrata. Mas, ao 
contrário de Trump, que dizimou o cen-
tro democrático do Partido Republica-
no, Kamala é a face dos progressistas de-
mocratas. Biden compôs com a senadora 
para a chapa presidencial nas eleições de 
2020. Pela fragilidade mental e física 
do presidente no primeiro debate com 
Trump esse ano, Kamala deixou a chapa 
para a reeleição como vice-presidente de 
Biden e foi alçada à candidatura presi-
dencial. Aqui, nesse modesto espaço, me 

atrevo a dizer que fui um dos primeiros 
no planeta a indicar a necessidade da tro-
ca de Biden por Kamala Harris. No Bra-
sil, com certeza fui o primeiro.

Há 180 anos, o povo norte-america-
no vota em uma terça-feira de novem-
bro. Um país radicalmente democrático, 
pragmático e que busca gerar prosperida-
de. Entretanto, Kamala signifi ca compar-
tilhar essa riqueza com políticas de estado 
que gerem justiça social e oportunidades 
para todos. O empresário Trump acredita 
exclusivamente em esforço pessoal, des-
preza políticas sociais e adora agredir mu-
lheres e imigrantes. Se você não teve uma 
família estruturada, se as intempéries da 
vida o prejudicaram, dane-se! Se vira!

Nessa terça, 5 de novembro, será o 
prazo fi nal para os eleitores votarem. 
Mais de 70 milhões já votaram em diver-
sos estados. O princípio federativo ame-
ricano permite que cada estado defi na 
suas regras para o início da votação, ten-
do a terça, 5, como prazo fi nal em todo o 
país. No meu perfi l do Instagram, postei 
uma análise do sistema americano de vo-
tação e a fi gura dos delegados por estado. 
Não, eleitor, ao contrário do que parte da 
mídia afi rma, a eleição não é indireta. Há 
uma radicalização pelo fortalecimento da 
força dos estados, isto é, quem ganha no 
estado, que seja por um voto, leva todos 
os delegados estabelecidos em quantida-
de, de acordo com o número de deputa-
dos de cada estado, e mais os 2 senadores 
que cada estado tem direito. Por exem-
plo, a Califórnia tem o maior número 
de delegados: 54. Já o Alaska, Dakota do 
Norte, Dakota do Sul, Delaware, Ver-
mont, Wyoming e o Distrito de Colúm-
bia têm 3 delegados. O Distrito de Co-
lumbia, onde fi ca a capital, Washington, 
é a exceção, pois só tem um representante 
no Congresso.

Os Estados Unidos nasceram da 
união dos estados mais progressistas do 
norte. Os estados do sul escravocrata re-

sistiram aos avanços do país. Até perde-
rem a Guerra da Secessão para os estados 
do norte, sob a liderança de Abraham 
Lincoln. A perspectiva do fi m da escravi-
dão gerou uma guerra brutal no país. A 
guerra civil foi defl agrada após a assunção 
de Lincoln à presidência do país. Os es-
tados Confederados do Sul, racistas e es-
cravagistas não suportavam a ideia de ter 
que trabalhar e pagar de maneira digna 
aos seus trabalhadores. Nada diferente do 
que tivemos aqui no Brasil durante três 
séculos. Prevaleceu a União, que reunia 
os estados mais progressistas. A Guer-
ra Civil durou de 1861 a 1865. Mais de 
700 mil pessoas morreram durante os 
combates sangrentos. Após a vitória dos 
estados progressistas e anti-escravagistas, 
em 1865, o Congresso americano apro-
vou a 13ª Emenda à Constituição: o fi m 
da escravidão no país. Não foi fácil. Lin-
coln foi assassinado antes da aprovação 
da emenda, em abril, numa tentativa de 
frear o fi m da escravidão. Mas o ódio dos 
reacionários não impediu a aprovação 
da 13ª Emenda em dezembro do mes-
mo ano. Abraham Lincoln está lá, em 
Washington, soberano, sentado em sua 
cadeira numa escultura gigante e magní-
fi ca contemplando o país que consolidou 
com a sua coragem e destemor.

Portanto, terça será um dia decisivo 
para o planeta. Trump foi presidente de 
janeiro de 2017 a janeiro de 2021. Um 
presidente que desprezou os organismos 
internacionais, desprezou a democracia. 
Misógino, preconceituoso, que não tem 
pudor em xingar imigrantes, agredir 
mulheres, de falar qualquer absurdo sem 
cerimônia. Como há muitos idiotas em 
toda a parte, ele representa essa gente. O 
país vai escolher alguém que já foi presi-
dente e que estimula a segregação? Logo 
o país da liberdade? Os Estados Umidos 
que lutaram na I Guerra Mundial pela 
democracia. O país que foi fundamental, 
junto com os britânicos e soviéticos, para 

vencer Hitler e Mussolini na II Guer-
ra Mundial. Esse troglodita que afi rma 
que ele resolverá todos os problemas da 
nação. Uma espécie de John Wayne, que 
abre o saloon e mata adversários dispa-
rando balas certeiras. O presidente que 
prestigiou déspotas, como Wladimir 
Putin e o caricato norte-coreano Kim 
Jong-Un. Que liderou e estimulou a inva-
são ao Congresso americano, para evitar 
a proclamação do resultado das eleições 
de 2020. Trump foi o pior presidente re-
publicano dos últimos 100 anos. Pior até 
que Richard Nixon. 

Peço a Deus que Kamala Harris ven-
ça as eleições e alcance o número de de-
legados sufi cientes (270) para se eleger 
presidente. Será a primeira presidente 
negra do país. Sim, a América é um país 
de oportunidades. Como nenhum outro 
no mundo. E isso vai acabar com Trump. 
Assim espero.

Custo a crer que a boçalidade da di-
reita raivosa, desumana e preconceituosa, 
que liquidou a centro-direita e seus qua-
dros do partido republicano, tenha êxi-
to. Quando até a família do bélico Dick 
Cheney o despreza é porque o buraco é 
mais embaixo. Sem falar do empresário 
e ex-prefeito de Nova Iorque, Michael 
Bloomberg, republicano como Cheney, 
que está com os democratas desde as elei-
ções de 2020 por enxergar o mal que é 
Trump para o povo americano e para o 
mundo. 

Rogo que os pretos, latino america-
nos, mulheres, jovens, gays, e homens 
progressistas compareçam às urnas, já 
que o voto não é obrigatório, no que 
concordo, e façam a diferença. E que 
enxotem Trump e os New Fascists repu-
blicanos. Gente que odeia pobres e que é 
subserviente à elite mais podre do país. 
Kamala Harris presidente!

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Não à boçalidade

CM

Governador mostrou boas soluções para a segurança pública

Cláudio Castro não está 
convicto de que o melhor 
caminho para a segurança 
pública é uma PEC

 O governador Cláudio Castro, pela imprensa, fez 
um apelo: “Presidente Lula escute os governadores. Se 
não puder todos pelo menos os do Rio, São Paulo, Bah-
ia e Ceará que sofrem com o crime organizado”. O apelo 
foi ouvido e em 31 de outubro foi realizada, no Palácio 
do Planalto, uma reunião, com a participação de outros 
governadores, com o pretexto de discutir a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) da Segurança Pública. 

  O governador do Rio foi direto e fi rme, apresen-
tando suas propostas com a dureza e seriedade que 
o tema exige. 

 Vale a pena conferir, na íntegra, fala do governador 
durante a reunião, que a mídia publicou, infelizmente 
de forma limitada: 

  “A natureza da criminalidade é muito diferente de 
outrora. Se antigamente era no RJ, SP e outros locais, 
com a violência restrita a locais mais pobres, favelas, co-
munidades. Hoje não é mais o cotidiano, que antes era 
falta de política pública, de pobreza.

 O combate à entrada de armas de guerra e drogas no 
Rio de Janeiro é uma prioridade, é uma urgência. 

  Só esse ano, nós apreendemos 550 fuzis. Durante a 
minha gestão, foram 2 mil fuzis e 5 mil armas. E 5 mil 
toneladas de drogas. Cerca de 90% das armas apreen-
didas pela PM vêm dos Estados Unidos. São vendidas 
para o Paraguai, Colômbia, Venezuela. E Sabemos de 
onde elas vêm e, que nesses países, elas perdem o moni-
toramento, e precisamos urgentemente que a diploma-
cia brasileira faça conversas duras, até mesmo com san-
ções duras. Não dá só para a Polícia Federal resguardar 
nossa fronteira inteira.

 Na vida como ela é, na legislação, a polícia prende 
um trafi cante, que ele se classifi ca dessa forma, porque 
tem uma pena progredida e depois vai para rua. Com 
8 meses ele vai para rua outra vez, mesmo com umfuzil. 
Mês passado policiais do Bope foram mortos por ex-

Castro foi incisivo em suas falas na reunião

O secre-
tário de 
seguran-
ça Victor 
Santos 
participou 
da reunião 
no Planal-
to, asses-
sorando o 
governador

nio territorial que faz conseguir dinheiro que é lavado.
  Falei também da questão dos presídios, que só o Rio 

de Janeiro tem um défi cit hoje de 14 mil vagas em presí-
dios. Então é fundamental que o governo federal tenha 
um programa de construção de presídios. Falei sobre a 
questão de estadualizar a legislação penal, que é a gran-
de proposta que o Rio de Janeiro traz hoje.  

 A gente precisa do apoio do governo federal. Nós 
sabemos que tem empresas de fachada hoje, e quan-
do tem custo, é um custo baixinho, e uma arrecadação 
enorme, não tem atividade econômica alguma para fa-
turar aquele dinheiro que fatura. Então, só o COAF 
hoje tem condição de fazer essa medição, fazer um pos-
te e investigar isso.”

  Sobre a PEC da segurança pública o governador 
deixou clara sua posição e o risco de limitar a autono-
mia dos estados: 

  “Agora vamos falar das outras coisas, que acabou 
sendo a tônica de todo mundo. A ideia de fazer uma 
PEC não é ruim, ainda que quando você faz uma ques-
tão de PEC, você tem uma coisa boa, que você dá o 
mais alto grau de juridicidade e tudo, mas a seguran-
ça pública, como é algo muito veloz, muito dinâmico, a 
hora que você tiver que mudar, a gente não pode achar 
que o que está hoje vai ser para sempre. Como a gente 
hoje quer mudar, em alguma hora da história alguém 
vai querer mudar de novo.

 Terá que ser outra PEC. Então você está difi cultan-
do a atualização que ela é necessária e que inclusive não 
deveria ter demorado tanto para fazer essas atualiza-
ções. Então nesse aspecto, tratar via PEC é um aspecto 
ruim. Inclusive eu vou colocar isso, como é que a gente 
coloca na PEC possibilidades de atualização, de possí-
veis atualizações futuras, sem se ter que votar uma nova 
PEC. Você vai ter que realmente ter outra discussão 
longuíssima para poder fazer outra PEC lá na frente e 
talvez na hora que for discutir isso o país precise de so-
luções rápidas. PEC não é solução rápida”. 

  E fi nalizou, afi rmando: “Então eu não tenho con-
vicção que o melhor caminho é PEC. Não tenho 
mesmo convicção pela questão dinâmica que é a se-
gurança pública.”

-presos assim. Lembrado caso da Taylor Swi� , que 
o rapaz tinha sido liberado? É algo que vem do Exe-
cutivo para passar pelo Congresso.” 

 Após a reunião, no chamado “quebra-queixo”, 
no encontro com todos os jornalistas credenciados 
no Planalto, o governador Cláudio Castro pode ser 
mais incisivo e direto. Vale a pena conferir o que ele 
disse nesta verdadeira sabatina com a mídia. Ques-
tionado sobre as demandas do Rio de Janeiro, ele 

fez as seguintes ponderações na sua conversa com 
o presidente Lula: 

  “Eu falei com ele, minha fala foi contextuali-
zando os dois grandes problemas, que depois todo 
mundo seguiu, quase todos seguindo a mesma li-
nha, que era a questão da lavagem de dinheiro, que 
é um problema gravíssimo hoje. Quando eu falo 
em lavagem de dinheiro, não é só a lavagem, mas 
como aquele dinheiro é adquirido, ou seja, o domí-
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Parlamentares do mundo 
se reunirão no Congresso
P20 é previa do G20. STF retoma julgamento sobre Collor

Por Gabriela Gallo

Nesta semana, o Congresso 
Nacional sediará a 10ª Cúpu-
la do P20, grupo que reúne os 
parlamentos dos países com as 
maiores economias do mundo. 
De 6 (quarta-feira) a 8 de no-
vembro (sexta-feira), a Câma-
ra dos Deputados e o Senado 
Federal receberão parlamenta-
res do mundo inteiro. O tema 
deste ano é: “Parlamentos por 
um Mundo Justo e um Planeta 
Sustentável”.

Considerada uma prévia do 
G20 (grupo dos 19 países mais 
ricos do mundo, mais a União 
Europeia e a União Africana), 
que se reunirá no Rio de Janeiro 
nos dias 18 e 19 de novembro, o 
P20 é um grupo liderado pelos 
presidentes dos parlamentos de 
países que integram o G20, em 
um fórum de cooperação inter-
nacional. Diante disso, o P20 é 
importante para aproximar os 
congressistas do mundo inteiro 
a fim de alinhar os interesses e 
decisões que ocorrem no G20, 
já que essas decisões resultam 
em tratados ou acordos inter-
nacionais que precisam ser con-
firmados pelo poder Legislativo 
de cada país.

A programação de quar-
ta-feira (6) terá como foco 
debates envolvendo gênero e 
raça. Na quinta (7), o foco será 
no combate às desigualdades 
e o papel dos parlamentos no 
enfrentamento da crise am-
biental e sustentabilidade. Fi-
nalmente, na sexta (8), o foco 
será “a construção de uma go-
vernança global adaptada aos 
desafios do século 21” e o en-
cerramento do evento.

Com isso, a pauta da Câma-
ra e do Senado está completa-
mente esvaziada na quarta e na 
sexta. Na quinta-feira, paralelo 
ao evento, estão agendados 

encontros na Comissão de Es-
porte (CEsp) do Senado e da 
Comissão de Administração e 
Serviço Público na Câmara. 

Emendas

Com a pauta esvaziada na 
Casa a partir de quarta-feira 
em decorrência do P20, a con-
centração de trabalho se dará 
no início da semana. Nesta se-
gunda-feira (4), está previsto 
para o plenário da Câmara dos 
Deputados apreciar o Projeto 
de Lei Complementar (PLP) 
nº 175/24, que regulamenta a 
apresentação e a execução de 
emendas parlamentares à Lei 
Orçamentária Anual (LOA), 
dando outras providências.

De autoria do deputado 
federal Rubens Pereira Júnior 
(PT-MA), o texto foi protoco-
lado na Casa na última semana. 
Dentre os destaques do projeto 
está o limite de crescimento do 
montante das emendas parla-
mentares à LOA. Já as emendas 

de bancada somente poderão 
destinar recursos a projetos e 
ações estruturantes, proibindo 
a individualização de ações e 
projetos de indicações de parla-
mentares individualmente.

Apesar de ainda não ter um 
relator, a previsão é que o texto 
seja apreciado no plenário da 
Casa, visto a urgência que os 
parlamentares têm em liberar 
as emendas e acertar o Orça-
mento para 2025.

STF

Nesta semana, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) reto-
mou o julgamento que pode 
levar a prisão do ex-presidente 
da República Fernando Collor 
de Mello.

O ex-presidente foi con-
denado a oito anos e 10 meses 
pelos crimes de corrupção pas-
siva e lavagem de dinheiro em 
um esquema envolvendo a BR 
Distribuidora, subsidiária da 
Petrobras, em maio de 2023. A 

defesa do réu entrou com recur-
so e solicitou que a pena fosse 
reduzida para quatro anos.

O caso está sendo julgado 
no plenário virtual da Cor-
te, que tem até esta sexta-fei-
ra para finalizar a votação. O 
julgamento retorna após um 
pedido de vista (ou seja, mais 
tempo de análise) do ministro 
Gilmar Mendes, em junho. 
O magistrado retomou o jul-
gamento votando favorável à 
redução de pena do ex-presi-
dente. Com isso, atualmente 
o placar está dois votos favorá-
veis ao recurso da defesa, com 
Gilmar Mendes e Dias Toffoli, 
e dois votos contrários, oriun-
dos dos ministros Alexandre 
de Moraes e Edson Fachin.

A defesa do ex-presidente 
alega que, durante o julgamen-
to no plenário, houve divergên-
cias entre os ministros sobre a 
pena por corrupção passiva, o 
que indicaria a opção pela me-
nor das penas discutidas.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Reunião preparatória com embaixadores sobre o P20

lira diz que Pl da anistia será 
resolvido durante seu mandato
Por Gabriela Gallo

Após uma série de nego-
ciações, o futuro dos presos 
envolvidos nos atos antidemo-
cráticos contra a sede dos Três 
Poderes em 8 de janeiro de 
2023 ainda é incerto. Após o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), 
criar uma comissão especial 
para tratar do projeto que con-
cede anistia aos presos e inves-
tigados nos atos de 8 de janeiro 
(PL 2858/2022), o mesmo afir-
mou que o tema será resolvido 
ainda durante seu mandato.

“Um tema sensível como 
esse, por tudo que aconteceu, 
por tudo que está acontecendo, 
estava inapropriadamente sen-
do usado. Conversei tanto com 
um partido quanto com outro. 
Nós vamos dar a solução para 
isso dentro do meu mandato”, 
disse Lira em entrevista à Folha 
de São Paulo, na última sexta-
-feira (1º). O mandato de Lira 
e do presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), ter-
minam em fevereiro de 2025.

O PL da anistia estava pau-
tado para ser votado na última 
terça-feira (29) na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ). 
Porém, em meio às negociações 
para conseguir apoio do PT e da 
esquerda para apoiar seu candi-
dato, deputado Hugo Motta 
(Republicanos-PB), Lira criou, 
na segunda-feira (28), uma co-
missão especial para tratar do 
tema. Com a medida, a discus-

são da medida – que apresenta-
va chances de ser aprovada na 
CCJ e, se aprovada, seguir para 
votação no plenário da Casa – 
voltou à estaca zero.

Em entrevista ao programa 
“Bom Dia, Ministro”, do Ca-
nal Gov, o advogado-geral da 
União Jorge Messias classificou 
o projeto – tal como qualquer 
outro que conceda anistia aos 
presos envolvidos nos atos de 
8 de janeiro – como inconsti-
tucional. “Na minha leitura, 
como jurista, isso é inconstitu-
cional. Não se pode dar anistia 
a praticantes de crimes que ten-
tem abolir o Estado de Direito, 
a democracia”, afirmou o AGU.

“Essas pessoas não foram [à 
Praça dos Três Poderes] brin-
car. Foram tentar dar um golpe 
de Estado. Falar em anistia, nes-
te momento, é uma agressão à 
população brasileira”, destacou 
Jorge Messias.

Bolsonaro

Um dos interesses do PL em 
aprovar o relatório do deputado 
Rodrigo Valadares (União Bra-
sil-CE) diz respeito às eleições 
de 2026. Na última semana, o 
presidente do Partido Liberal, 
Valdemar Costa Neto, decla-
rou que o partido se mobiliza-
rá para que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) possa concor-

rer na próxima disputa presi-
dencial. O relatório que circula 
na Câmara concede anistia às 
pessoas que apoiaram os atos 
“por quaisquer meios, inclusive 
contribuições, doações, apoio 
logístico ou prestação de ser-
viços e publicações em mídias 
sociais e plataformas”.

A medida abrange o ex-pre-
sidente da República e seus alia-
dos, já que eles são investigados 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) por terem apoiado ma-
nifestações que terminaram na 
depredação de patrimônio. Em 
entrevista à revista Veja na últi-
ma nesta, Bolsonaro declarou 
que “não está morto” e que será 
candidato à presidência nas 
próximas eleições.

“Com todo o respeito, 
chance só tenho eu, o resto não 
tem nome nacional. O candi-
dato sou eu. [...] Eu pretendo 
disputar 2026. Não tem cabi-
mento a minha inelegibilidade. 
O processo por abuso de poder 
político foi por ter me reunido 
com embaixadores antes do pe-
ríodo eleitoral. Não ganhei um 
voto com isso”, afirmou Bolso-
naro, em entrevista à Veja.

Condenado a oito anos de 
inelegibilidade pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) por 
abuso de poder político e uso 
indevido dos meios de comu-
nicação. Nos bastidores, o PL 
negocia um projeto de lei sepa-
rado que conceda anistia a Bol-
sonaro caso o STF não reverta 
sua inelegibilidade.

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Lira criou comissão especial para tratar PL da Anistia

CORREIO POLÍTICO

As condições do retorno de 
Lula são bem diferentes

Bolsonaro quer ser a cópia 
em negativo de Lula

Espelho Roteiro igual

Pragmáticos

Comando

Férias!

PL

As condições que permi-

tiram a Lula reverter a sua 

condenação e voltar à 

Presidência em 2022 são 

muito diferentes das que 

envolvem Bolsonaro ago-

ra. Lula voltou quando 

ficou claro o conluio do 
ex-juiz e agora senador 

Sergio Moro com os pro-

curadores chefiados por 
Deltan Dallagnol. Pode 

até haver também um 

projeto político na conde-

nação de Bolsonaro. Mas 

é muito difícil se conven-

cer o próprio STF de que 

agiu politicamente. En-

tão, baixíssima chance de 

reversão da condenação. 

Ele poderia, então, tentar 

o caminho no Congresso. 

Mas qual será a essa altu-

ra o real comando políti-

co que Bolsonaro tem do 

processo? 

Em um dos seus roman-

ces inaugurais, “As Luzes 

de Setembro”, da sua “Tri-

logia da Névoa”, o escritor 

catalão de histórias fan-

tásticas Carlos Ruiz Zaf-

fón nos apresenta à figura 
mitológica do doppelgän-

ger. De origem alemã, o 

doppelgänger seria um 

duplo que cada pessoa 

teria, como uma espécie 

de negativo. Todas as ca-

racterísticas desse duplo 

seriam opostas à da pes-

soa. Se a pessoa é boa, seu 

duplo é mau. Se a pessoa 

é pacífica, seu duplo vio-

lento. E a maior tragédia 

que pode acontecer a al-

guém é cruzar com seu 

doppelgänger um dia 

nas ruas. No mundo da 

política, é impressionante 

como o ex-presidente Jair 

Bolsonaro muito deseja o 

tempo todo ser uma es-

pécie de doppelgänger 

do presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva. 

“O candidato sou eu”, 

declarou Bolsonaro à re-

vista Veja, explicitando o 

que já vinha esboçando. 

O ex-presidente, então, 

claramente se espelha no 

que Lula fez em 2018: con-

denado, levou sua campa-

nha até o último momen-

to. Somente preso, lançou 

seu sucessor. 

Bolsonaro deixa claro 

que seu roteiro é igual. 

Condenado, tentará le-

var sua candidatura até 

o último momento. Não 

conseguindo, tentará ele 

ser o condutor do seu 

substituto. Seu proble-

ma é que ele está longe 

de ser de fato o reflexo à 

direita de Lula.

O campo pragmático da 

direita, inclusive dentro 

do próprio PL mais ligado 

a Valdemar Costa Neto, 

não está disposto a em-

barcar em qualquer aven-

tura por mero alinhamen-

to ideológico. A forma 

como Arthur Lira rifou o 

projeto de anistia do 8 de 

janeiro mostra isso.

O comando político é 

outro ponto no qual Bol-

sonaro não é um doppel-

gänger perfeito de Lula. 

O PT é um partido cons-

truído por Lula. Que sem-

pre tolheu a ascensão de 

qualquer nome à esquer-

da que lhe fizesse sombra. 
Pagará o preço quando a 

idade lhe obrigar a sair. 

Assim, não parece prová-

vel que Bolsonaro consiga 

replicar agora o que fez 

Lula antes de 2022. Mas 

agora isso deixa de fazer 

por um tempo parte das 

preocupações deste co-

lunista. A partir desta se-

gunda-feira (4) saio de fé-

rias, agradecendo muito o 

prestígio da leitura!

Bolsonaro não tem co-

mando partidário. Nem 

mesmo o comando do 

PL ele tem. Mudou deze-

nas de vezes de partido 

ao longo da carreira. Não 

tem, portanto, a mes-

ma capacidade de fazer 

com que o jogo político 

venha a se desenvolver à 

sua revelia. 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Reprodução/vídeo

Bolsonaro tem chance de fazer seu Haddad?

Bolsonaro: espelho ao contrário de Lula?

POR RUDOLFO LAGO
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Trump e Harris: Impactos 
distintos no Brasil

Por Karoline cavalcante

A eleição presidencial dos 
Estados Unidos da América 
(EUA), está marcada para acon-
tecer na próxima terça-feira (5), 
e atrai a atenção do mundo in-
teiro, incluindo países como o 
Brasil, que observam de perto 
a disputa entre Donald Trump 
(Partido Republicano) e Kama-
la Harris (Partido Democrata).

Segundo o cientista político 
Kleber Carrilho, Trump tem 
um impacto mais significativo 
em uma possível vitória do Bol-
sonarismo, enquanto Harris 
não assegura a reeleição do pre-
sidente brasileiro Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

“Em termos práticos, his-
toricamente, não havia muita 
diferença em vitórias demo-
cratas ou republicanas até um 
passado recente. Porém, nesta 
onda de polarização paralela, 
a tendência é que a vitória de 
Trump seja um fortalecimen-
to de Bolsonaro no Brasil. 
Além disso, em termos diplo-
máticos, a relação parece ser 
mais tranquila com uma no-
ção de normalidade se a vito-
riosa for Harris”, inicia.

“A esquerda brasileira não 
tem uma relação direta com 
os democratas, embora Biden 
tenha sido um dos primeiros a 
reconhecer a vitória de Lula e, 
com isso, desestimulou as aven-
turas golpistas nas forças arma-
das. A questão é que Trump 
influencia mais uma possível 
vitória do Bolsonarismo, mas 
Harris não garante vitória de 
Lula na reeleição”, acrescenta.

Política externa
De acordo com o interna-

cionalista João Cândido, a elei-
ção nos Estados Unidos pro-
mete influenciar não apenas a 
política interna americana, mas 
também as relações internacio-
nais, com impactos diretos no 
Brasil. A disputa entre Kamala 
Harris e Donald Trump resulta 
em cenários distintos para a po-
lítica externa do país.

Com Harris, o Brasil preci-
saria reforçar seu compromisso 
com a sustentabilidade, buscan-
do parcerias com o Partido De-
mocrata em inovações verdes e 
projetos de energia limpa. “O 
que poderia atrair investimen-
tos, mas exigiria adaptações nas 
políticas internas”, avalia.

Enquanto com Trump, o 
Brasil teria mais liberdade para 

seguir sua própria agenda, en-
frentando menos pressões para 
mudar suas políticas ambientais. 
“No entanto, essa aproximação 
poderia resultar em um distan-
ciamento em relação a outras 
nações, especialmente em um 
contexto de possíveis tensões 
globais”, finaliza Cândido.

Pesquisa
O cenário é acirrado e ainda 

indefinido. Em uma pesquisa 
eleitoral divulgada no sábado 
(2), às 18h, pelo site FiveThirt-
yEight, Kamala Harris aparece à 
frente, com 48% das intenções de 
voto, enquanto Donald Trump 
recebe 46,8%, o que represen-
ta uma diferença de apenas 1,1 
ponto percentual. Um mês atrás, 
em 2 de outubro, Harris também 
liderava, mas com uma diferença 

maior, de 2,8 pontos percen-
tuais: ela tinha 48,6%, já Trump 
registrava 45,8%.

No levantamento que ques-
tiona os eleitores sobre qual 
partido apoiariam em uma 
eleição, os Democratas lideram 
com 46,1%, à frente dos Repu-
blicanos, que registram 45,6%, 
uma diferença de apenas 0,5 
ponto percentual.

Na média das pesquisas de 
favorabilidade, que medem as 
opiniões dos estadunidenses so-
bre os candidatos, Kamala Har-
ris é rejeitada por 48% dos en-
trevistados, e 46,3% expressam 
uma opinião favorável a ela. Por 
outro lado, Donald Trump en-
frenta uma rejeição maior, com 
52,1% do eleitorado manifes-
tando uma opinião desfavorá-
vel, contra 43,6% que o apoiam.

Eleições nos Estados Unidos acontecem na terça-feira (5) 
Isac Nóbrega/PR

Segundo analistas, vitória de Trump pode ser vitória do bolsonarismo

Por Karoline cavalcante

O Ministério das Relações 
Exteriores (MRE) do Brasil res-
pondeu, na última sexta-feira 
(1º), às manifestações da Vene-
zuela sobre o país e seus repre-
sentantes. Em nota, o Itamaraty 
expressou surpresa em relação 
ao “tom ofensivo” adotado pe-
las autoridades venezuelanas.

“O governo brasileiro 
constata, com surpresa, o tom 
ofensivo de declarações de au-
toridades venezuelanas em rela-
ção ao Brasil e a seus símbolos 
nacionais”, diz o início da nota. 
“A opção por ataques pessoais 
e escaladas retóricas, em vez 
de recorrer a canais políticos e 
diplomáticos, não corresponde 
à forma respeitosa com que o 
governo brasileiro trata a Vene-
zuela e seu povo”, acrescenta.

Na quinta-feira (31), a 
Polícia Nacional Bolivariana 
da Venezuela publicou uma 
imagem em seu Instagram 
mostrando a silhueta do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva sobre a bandeira do 
Brasil. A mensagem acompa-
nhada pela imagem afirmava: 
“Caracas não aceita chanta-
gens de ninguém”, além da 
hashtag : “Quem mexe com a 
Venezuela se dá mal”.

Brics
Em nota, o Ministério 

das Relações Exteriores da 
Venezuela convocou, na úl-
tima quarta-feira (30), seu 
embaixador em Brasília, Ma-
nuel Vadell, para consultas. A 
medida visa expressar repú-
dio às declarações feitas por 
representantes do governo 
brasileiro e à atuação do Bra-
sil para que o país presidido 

por Nicolás Maduro tivesse 
vetada a sua pretensão de en-
trar no Brics como membro 
associado.

Sob orientação de Maduro, 
a crítica foi especialmente di-
recionada ao assessor especial 
da Presidência da República 
para Assuntos Internacionais, 
Celso Amorim, acusado de 
agir como “mensageiro do im-
perialismo norte-americano”.

De acordo com o cientista 
político João Felipe Marques, 
a atual tensão entre Brasil e 
Venezuela tem “raízes que 
transcendem as personalida-
des de Lula e Maduro”. Ele 
avalia que a recusa do Brasil 
em apoiar a entrada da Vene-
zuela nos Brics alinha-se com 
a postura predominante da 
comunidade internacional, 
no entanto, “expõe uma in-
consistência”.

“Os Brics carecem de cri-
térios transparentes quanto 

à admissão de regimes auto-
ritários, especialmente consi-
derando que China e Rússia, 
países com sistemas reconhe-
cidamente autocráticos, são 
membros do bloco. A dife-
rença parece residir menos na 
natureza do regime político e 
mais na capacidade econômi-
ca: enquanto China e Rússia 
mantêm economias robustas, 
a Venezuela não conseguiu 
capitalizar adequadamen-
te seus recursos petrolíferos 
para construir uma economia 
produtiva.”

O especialista afirma que 
as críticas frequentes contra o 
Brasil “revela uma abordagem 
pouco adequada ao pratica-
do nas relações internacio-
nais”.”Esta postura não apenas 
prejudica o diálogo bilateral 
como também enfraquece a 
própria posição venezuela-
na no cenário internacional”, 
acrescentou Marques.

Figura retórica
O cientista político Kleber 

Carrilho analisa que o cenário 
não é exatamente um conflito, 
mas sim “pura figura retórica”. 
“Na verdade, é uma pressão 
do governo de Maduro para 
tentar conseguir alguma ação 
após o evento dos Brics, além 
de servir para manter a narra-
tiva interna de um inimigo a 
ser combatido. Por enquanto, 
é pura figura retórica”, afirma.

Embora Brasil e Venezuela 
tenham uma aliança histórica, 
as relações se deterioraram após 
o governo brasileiro não reco-
nhecer a reeleição de Nicolás 
Maduro em agosto de 2024, 
em oposição ao candidato Ed-
mundo González (Unidad). O 
Tribunal Supremo de Justiça 
da Venezuela (TSJ), a mais alta 
corte do país, validou o resul-
tado, mas proibiu a divulgação 
das atas eleitorais, exacerbando 
a tensão entre os dois países.

‘tom ofensivo’: Brasil responde 
manifestação da Venezuela

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Lula vai se distanciando da Venezuela de Nicolás Maduro

CORREIO BASTIDORES

Para advogado, 8 de Janeiro 
não pode ser esquecido

Jurista diz que anistia a 
golpistas é inconstitucional

Problemas Pacificação

Habilidade

Amplitude

Desafio

Contra o relógio

O jurista destaca que o 8 

de Janeiro — que classifi-

ca de momento mais gra-

ve do país desde  1988 — 

não pode ser esquecido 

ou ignorado. 

Afirma que o crime 
existe e foi contra a de-

mocracia. “O país tem 

gordura instucional para 

esquecer o que houve?”, 

questiona, ao tratar do ris-

co de uma anistia incenti-

var uma repetição de ten-

tativas golpistas.

Streck lembra que, 

pelo Código Penal, todos 

os que contribuem para 

o crime têm que ser pu-

nidos — na medida de 

sua culpa. Por enquanto, 

têm sido condenados os 

executores, mas também 

serão julgados incenti-

vadores, financiadores e 
mandantes. 

Especialista em direito 

constitucional e professor 

da Unisinos, Lenio Streck 

classifica de inconstitu-

cional o projeto de lei que 

prevê anistia para envolvi-

dos em atos golpistas. 

Para ele, uma eventu-

al aprovação da proposta 

seria um “drible da vaca” 

na principal lei do país e 

um “harakiri (suicídio) ins-

titucional”

Segundo Streck, não 

podem ser anistiados cri-

mes cometidos contra a 

democracia estabelecida 

pela Constituição. “O Su-

premo Tribunal Federal, 

em seus julgamentos, diz 

que houve tentativa vio-

lenta de ruptura institu-

cional”, ressalta.

Segundo ele, uma de-

cisão favorável do Con-

gresso ao projeto con-

tribuiria para gerar uma 

crise institucional, já o que 

o STF tenderia a vetar a lei 

que viesse a ser criada.

“Anistias são para resol-

ver problemas, não para 

criá-los”, frisa o advogado, 

membro da comissão de 

Direito Constitucional do 

Instituto dos Advogados 

Brasileiros. Lembra que o 

STF anulou o indulto do 

então presidente Jair Bol-

sonaro ao ex-deputado 

Daniel Silveira.

Streck lembra que anistias 

servem para pacificar um 
país depois de períodos 

autoritários, como a que 

foi concedida em 1979. 

“Anistias são processos de 

de exceção que servem 

para apaziguamentos, to-

dos ficam de acordo, não 
podem ser elementos de 

divisão, diz.

E por falar no Lira. A per-

gunta que não quer calar 

e que mais circula nos 

corredores e gabinetes da 

Câmara ainda está sem 

resposta: como é que ele 

convenceu PT e PL a acei-

tarem a criação da Comis-

são Especial sobre a anis-

tia? Aposta-se que um 

dos lados foi enganado.

O projeto que tramita na 

Câmara foi apresentado 

pelo então deputado Ma-

jor Vitor Hugo (PL-GO) 

em novembro de 2022, 

antes do 8 de Janeiro. 

Concede anistia a todos 

que tenham participado 

de manifestações desde 

30 de outubro, quando 

Lula foi eleito.

Parlamentares mais ex-

perientes tentam resolver 

uma questão complicada. 

Um jeito, sem atropelar o 

STF, de diminuir as penas 

dos condenados a até 17 

anos por participação não 

decisiva na tentativa de 

golpe. O problema é que, 

neste caso, mandantes 

não seriam beneficiados.

Arthur Lira (PP-AL), pre-

sidente da Câmara, disse 

que o tema será resolvido 

ainda na gestão, que ter-

mina no início de feverei-

ro. A questão é o tempo: 

a Comissão Especial por 

ele criada terá 40 sessões 

do plenário para tratar do 

tema e o recesso começa 

em 22 de dezembro.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Reprodução

Golpistas quebraram sedes de poderes

Para Lenio Streck, proposta é “harakiri institucional”

POR FERNANDO MOLICA
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Produção do pré-sal bate 
recorde em setembro

Força-tarefa do INSS vai 
tratar de bloqueio do BPC 

CORREIO ECONÔMICO

Ir ao Cras Convocação 

Desempenho

Alta de 6,3%

Maior demanda

Aproveitamento

Maior volume registrado, 
em setembro último, a 
produção de petróleo e 
gás natural no pré-sal foi 
de 3,681 milhões de bar-
ris de óleo equivalente 
por dia (boe/d), o que re-
presenta recorde de par-
ticipação do pré-sal na 
produção nacional (81,2% 
do total), conforme infor-
mações da ANP. Somente 
em setembro, a produção 

total de petróleo e gás no 
país, somando todos os 
ambientes, foi de 4,539 
milhões de boe/d.

Outro recorde foi ob-
tido na produção de gás 
natural, de 169,92 milhões 
de metros cúbicos por dia 
(m³/dia) em setembro, 
ou um aumento de 6,4%, 
ante agosto e de 7,6% no 
comparativo com setem-
bro de 2023.  

Medida de cunho social, 
o INSS (Instituto Nacional 
do Seguro Social) mon-
tou uma ‘força-tarefa’ 
específica para atender 
as pessoas que tiveram 
bloqueado seu Benefício 
de Prestação Continuada 
(BPC). Tal suspensão foi 
motivada por beneficiá-
rios que não se inscreve-
ram ou não atualizaram 
seus dados CadÚnico. 

Pelo grande número 
de solicitações nas agên-

cias do INSS, a Ministério 
da Previdência Social de-
cidiu implantar um muti-
rão de servidores do insti-
tuto, para analisar o caso. 

Caso prefira o formato 
remoto, este poderá ligar 
para a Central de Atendi-
mento 135, pela ter deta-
lhes sobre a atualização 
ou a inscrição do CadÚ-
nico em andamento. Em 
ambos os casos, em três 
dias é feito o desbloqueio 
do benefício.

No caso inscrição ou atu-
alização pelo CadÚnico, o 
beneficiário terá um prazo 
ir ao Centro de Referência 
e Assistência Social (Cras), 
de 45 dias, para municí-
pios de até 50 mil habi-
tantes, e de 90 dias, para 
aqueles acima desse con-
tingente, Quem não for ao 
Cras, terá o BPC suspenso.

Para o ‘mutirão’, serão 
convocados extraordina-
riamente servidores pelo 
INSS, lotados na Central 
de Análise de Benefícios, 
que estão em regime de 
teletrabalho parcial ou in-
tegral. Superintendências 
regionais do INSS avalia-
rão a necessidade de su-
porte adicional.   

Melhor desempenho para 
o mês, desde 2020, a pro-
dução industrial do país 
avançou 1,1% em setem-
bro, no comparativo men-
sal, segundo a Pesquisa 
Industrial Mensal (PIM), 
divulgados nessa sexta-
-feira (1º), pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O volume de petróleo e 
gás, produzido no pré-sal 
em setembro, aumento 
mensal de 6,3% e de 2,4% 
se comparado a setem-
bro de 2023. Desse total, 
foram 2,864 milhões de 
bbl/d de petróleo e 129,90 
milhões de m³/d de gás 
natural, em uma produ-
ção de 153 poços.

Para o economista da 
gestora XP Investimentos, 
Rodolfo Margato, “o for-
te aumento da demanda 
doméstica tem sustenta-
do a recuperação indus-
trial. Tanto o consumo das 
famílias quanto o inves-
timento em ativos fixos 
cresceram mais que o es-
perado em 2024”.

O aproveitamento de 
gás natural foi de 97,9% 
em setembro, disponibi-
lizando 56,87 milhões de 
m³/d e uma queima de 
3,63 milhões de m³/d (alta 
mensal de 0,6%) e de 8,3% 
na comparação anual. Os 
campos marítimos pro-
duziram 97,6% do petró-
leo e 83,6% do gás natural. 

Divulgação Petrobras

Rafa Neddermeyer Agência Brasil

Produção de petróleo de estatal bate novo recorde

Autarquia busca resolver bloqueios no BPC

Banco Central corre o risco de 
perder controle sobre inflação
Desarranjo de gastos públicos poderá redundar em ‘dominância fiscal’

Por marcello Sigwalt

O desarranjo das contas pú-
blicas pode ‘descambar’ na per-
da de eficácia da política mone-
tária, o que, na prática, significa 
retirar do Banco Central (BC) 
a capacidade de controlar a in-
flação.  Pelo menos até aqui, 
talvez por razões, tão óbvias, 
quanto inconfessas, a consta-
tação não é compartilhada por 
membros do governo.

O quadro classificado de 
‘dominância fiscal’ vem sendo 
montado pela escalada da des-
pesa do governo com juros da 
dívida pública, com prêmio de 
risco elevado, assim como o 
desencontro entre expectativas 
de mercado e a atuação do BC, 
afetando as condições finan-
ceiras, o que redundaria numa 
situação de ‘perda de rédeas’ 
por parte da instituição cen-
tral, realimentando o ‘dragão 
inflacionário’. 

Em sua ida à capital ianque, 
na última semana – onde ocor-
reram reuniões anuais do FMI, 
do Banco Mundial e eventos 
paralelos – o ex-secretário do 

Tesouro e diretor-geral da IRB 
Asset, Paulo Valle, admitiu ter 
observado investidores brasilei-
ros “pessimistas e alarmados”, 
com o que classificou como 
uma ‘antecipação de um possí-
vel problema fiscal no país’.

A desconfiança do mercado 
já está precificada pela emis-
são, pelo Tesouro Nacional, de 

títulos prefixados com remu-
neração que superam 13% ao 
ano, além de taxas reais de 7% 
ao ano para papeis corrigidos 
pela inflação. 

Há consenso de que a Se-
lic (taxa básica de juros, hoje 
a 10,75% ao ano) não ostenta 
patamar suficiente para ‘se-
gurar’ a atividade econômica 

e a inflação.
Ainda assim, o ex-secretário 

do Tesouro, Paulo Valle, enten-
de que governo tem os instru-
mentos para reverter a perspec-
tiva de piora fiscal.

Os gastos com juros da dívi-
da, em 12 meses somam R$ 870 
bilhões ou 7,7% do PIB, maior 
patamar desde 2016.

Divulgação Cerqueira Portal de Notícias

Descontrole fiscal deve levar à ‘dominância fiscal’, que anula a eficácia da Selic

‘Queridinho’ dos brasilei-
ros, o sistema de pagamentos 
simultâneos (Pix) acaba de 
‘desbancar’ o cartão de crédito 
como meio de pagamento pre-
ferido no país, de acordo com 
pesquisa, divulgada na última 
quinta-feira (31), pelo Centro 
Regional de Estudos para o De-
senvolvimento da Sociedade da 
Informação (Cetic.br), que se 
insere num estudo maior (TIC 
Domicílios), que versa sobre a 
conectividade nacional.

A conclusão é do estudo, 
segundo o qual, 84% dos con-
sultados admitiram utilizar esse 
meio de pagamento no am-
biente digital, enquanto outros 
67% preferem o cartão de cré-
dito, percentuais ‘viáveis’, pois 
é possível utilizar mais de uma 
forma de pagamento para fazer 
suas compras online. 

Para o gerente do Cetic.br, 
Alexandre Barbosa, “neste ano, 
a pesquisa destaca o crescimen-
to do Pix como forma de paga-

mento das compras realizadas 
pela internet, puxado pelas 
classes sociais D e E, com me-
nor acesso ao cartão de crédito”.

Em relação à última vez 
que a pesquisa sobre o e-com-
merce foi realizada, em 2022, 
a atual apresenta uma evolução 
de 18 pontos percentuais entre 

os que usam o Pix. A pesquisa 
do TIC Domicílios seja anual, 
a sondagem sobre o comporta-
mento dos brasileiros em rela-
ção ao comércio eletrônico é 
feita de dois em dois anos. Por 
classes sociais, os maiores au-
mentos no pagamento por Pix 
ocorreram entre as classes B 

(de 63% para 82%), C (de 68% 
para 86%) e D/E (de 60% para 
78%). De modo contrário, os 
pagamentos feitos por boletos 
bancários caíram quase pela 
metade, de 43% em 2022 para 
24% em 2024, diferença de 19 
pontos percentuais, segundo o 
Cetic.br.

No corte que detalha o 
tipo de artigo mais visado pelo 
consumidor, o estudo mostra 
que o grupo de roupas, calça-
dos e material esportivo exi-
biu o maior crescimento nas 
compras online pelos consu-
midores. Enquanto estes, em 
2022, representavam 64% das 
compras, agora somam 71%. 
Em segundo lugar aparecem os 
cosméticos e itens de higiene 
pessoal, que somam 41% (em 
2022, respondiam por 34%). 
Também chamou a atenção dos 
pesquisadores, o avanço do Pix 
por serviços de músicas pela In-
ternet, que passou que 13%, em 
2022, para 19%, neste ano.

Uso do Pix desbanca cartão de crédito
Divulgação site Acordo Certo

‘Queridinho’ dos brasileiros, Pix supera cartão de crédito

Drex deve impactar mercado em 2025

impostos somam R$ 3 trilhões, até agora

A entrada em vigor do 
Drex, o real digital, tem, segun-
do especialistas, o potencial de 
mudar para melhor as atuais 
relações de consumo em tran-
sações como a compra, venda 
ou transferência de titularidade 
de veículos ou imóveis, além de 
ajudar na solicitação de crédi-
to, inclusive rural, e ainda co-
laborar para eliminar parte da 
burocracia existente atualmen-
te nos cartórios. 

Ainda não há uma data es-

pecífica para a implementação 
total do Drex, mas deve acon-
tecer em 2025.

“O Drex promete impactar 
a vida das pessoas ao oferecer 
uma série de vantagens. Uma 
das principais será a redução 
de custos nas transações finan-
ceiras, já que elimina inter-
mediários e taxas associadas a 
processos tradicionais. Além 
disso, proporcionará economia 
de tempo, com transferências e 
pagamentos ocorrendo de for-

ma instantânea, em qualquer 
hora ou dia”, afirma Nathaly 
Diniz, responsável por tokens e 
vendas institucionais da Lumx, 
especializada em infraestrutura 
blockchain, a tecnologia por 
trás do Drex.

Tecnologia blockchain
O blockchain é uma tecno-

logia já usada em algumas tran-
sações do sistema financeiro, 
criptomoedas e também nos 
sistemas de cloud (armazena-

mento de dados em nuvem), 
e funciona como um sistema 
descentralizado de transações, 
pois permite o registro de suas 
atividades, mas também acesso 
ao histórico completo de tran-
sações de todos os usuários na 
rede, garantindo assim maior 
transparência e segurança. 

Alguns apostam até que a 
nova plataforma do Drex será 
tão revolucionária quanto o 
Pix, como o CEO da Transfero, 
Márlyson Silva. 

Uma montanha colossal de 
R$ 3 trilhões. É o que os brasi-
leiros pagaram de impostos este 
ano, até aqui, indica o Impos-
tômetro – que leva em conta o 
total de impostos, taxas e con-
tribuições pagos pelos contri-
buintes brasileiros aos governos 
federal, estadual e municipal 
desde o início do ano, incluin-
do multas, juros e correção mo-
netária – segundo divulgou, na 
última sexta-feira (1º), o Insti-
tuto Brasileiro de Planejamen-
to e Tributação (IBPT). 

O resultado representa, na 
parcial de 2024, uma alta de 
20% em comparação com o 
ano passado, tendo sido atingi-
da com 54 dias de antecedên-
cia, no mesmo comparativo. 
Em 2023, o montante apurado 
havia chegado a R$ 2,5 trilhões. 

Na avaliação do presiden-
te do Instituto Brasileiro de 
Planejamento e Tributação 
(IBPT), João Eloi Olenike, 
reflete a política do governo 
federal, que adotou várias me-
didas para recolhimento de 

mais impostos, tendo em vista 
‘fazer frente’ à alta dos gastos 
públicos, como reintegração 
das alíquotas de PIS e Cofins 
dos combustíveis, elevação da 
CSLL sobre o lucro líquido 
dos bancos, além de revisão de 
incentivos fiscais de diversos 
setores e recomposição da alí-
quota do IPI em diversos itens.

Já o presidente da Associa-
ção Comercial de São Paulo 
(ACSP), Roberto Mateus Or-
dine, assinala que “para nós, 
já era esperado atingir os 3 

trilhões antecipados, batendo 
mais um recorde, 54 dias antes 
do que ocorreu no ano passado. 
Isso nos traz, de um lado, ale-
gria pelo volume representado, 
mas, por outro, tristeza, pois 
essa arrecadação deveria benefi-
ciar a população, o que, infeliz-
mente, não está acontecendo”.

Implantado em 2005, o Im-
postômetro é um instrumento 
da ACSP visando conscientizar 
os brasileiros sobre a alta carga 
tributária e cobrar por serviços 
de qualidade.
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Lotado

À venda

No Vasco, Pedrinho abre o jogo

Fim da linha

Novela

MUNDIAL
O presidente do 

Volta Redonda, 

Flávio Horta, e 

o vice-presiden-

te Flávio Horta 

Jr., aceitaram o 

convite da Con-

federação Brasi-

leira de Futebol 

(CBF) para che-

fiar a delega-

ção da Seleção nos 

amistosos contra Venezuela e Uruguai. Os jogos serão 

realizados nos dias 14 e 19 de novembro, nos estádios 

Monumental de Maturín, na Venezuela, e Arena Fonte 

Nova, em Salvador, respectivamente.

O Clássico da Amizade 

terá a arquibancada visi-

tante lotada. Os ingressos 

para a torcida do Vasco 

para o clássico contra o 

Botafogo, nesta terça-fei-

ra (5) foram esgotados em 

menos de uma hora.

A Conmebol deu início às 

vendas dos ingressos para 

a final da Libertadores nos 
setores mistos. Os valores 

variam entre R$ 291 e R$ 

1.864. Os ingressos para a 

torcida do Botafogo serão 

vendidos em breve.

Com a SAF comprome-

tida pela briga judicial 

entre Vasco e a A-Cap 

que representa a falida 

777 Partners, o presiden-

te do Vasco, Pedrinho, 

teve uma conversa com o 

elenco para tranquilizar os 

jogadores e garantir que 

os compromissos salariais 

do clube serão honrados. 

Segundo fontes de den-

tro do clube, a conversa 

foi bem recebida pelos 

jogadores, que aprovam a 

gestão de Pedrinho e en-

xergam nele um exemplo 

positivo para os atletas.

No sábado (2), a relação 

entre Marcelo e Flumi-

nense chegou ao fim. Clu-

be e jogador chegaram a 

um acordo e rescindiram 

o contrato, após discussão 

do lateral com o técnico 

Mano Menezes. 

Rodolfo Landim, presi-
dente do Flamengo, vol-

tou a afirmar que está dis-

posto a renovar o contrato 

de Gabigol. Ele disse que 

entregou a proposta de 

renovação por mais um 

ano nas mãos de Gabigol.

Divulgação/VRFC

Dirigentes vão chefiar delegação

CORREIO NO MUNDO

Reféns

Jornalistas

Espanha tem saques na tragédia

Alerta

COP16

AÇÃO
O primeiro-minis-

tro da Espanha, 

Pedro Sánchez, 

anunciou o en-

vio de 10 mil sol-

dados e policiais 

adicionais para as 

áreas devastadas 

pelas inundações 

que já resultaram 

em ao menos 211 

mortes, a maioria na 

região de Valência, em cinco dias. Em mensagem te-

levisionada, o premiê espanhol afirmou que atende ao 
pedido das autoridades regionais para reforçar a segu-

rança e auxiliar nos esforços de resgate e recuperação.

Pelo menos 200 militares 

bolivianos foram manti-

dos reféns por apoiadores 

do ex-Presidente da Bo-

lívia, Evo Morales. Como 

parte das manifestações 

contra o governo atual, 

eles invadiram três quar-

téis e fizeram reféns. 

No sábado (2), Dia Interna-

cional pelo Fim da Impu-

nidade dos Crimes contra 

Jornalistas, a UNESCO 

publicou um relatório que 

aponta que cerca de 85% 

dos assassinatos de jorna-

listas pelo mundo inteiro 

passam impunes.

Enquanto isso, a popu-

lação espanhola tenta 

retomar a normalidade 

limpando casas e ruas 

destruídas pelas inun-

dações provocadas pe-

las chuvas. Em algumas 

das áreas mais atingidas, 

parte da população recor-

reu ao saque porque não 

muitos não têm comida 

ou água. A polícia disse 

na sexta (1º) que havia 

prendido 27 pessoas por 

saquear lojas e escritórios 

na região de Valência. O 

número de desaparecidos 

ainda é desconhecido.

O líder supremo do Irã, o 

Ayatollah Ali Khamenei, 

comunicou a Israel e os 

Estados Unidos de que 

eles “receberão uma res-

posta esmagadora” pelas 

ações contra a República 

Islâmica e o “Eixo da Re-

sistência” anti-Israel.

A conferência das Nações 

Unidas sobre biodiversidade 

(COP16) terminou no sába-

do (2) em Cali, na Colômbia, 

sem que os países chegas-

sem a um acordo sobre as 

medidas a serem tomadas 

para impedir a degradação 

ambiental até 2030.

Reprodução/ Instagram

Chuvas causaram caos na Espanha

Desânimo com a economia

Interlagos revive Ayrton Senna

Desconfiança dos norte-americanos com finanças bate recorde

Em dia de homenagens, Verstappen rouba a cena com corrida histórica

A confiança da população 
americana na economia quase 
nunca foi tão baixa pelo menos 
desde 1961, quando há dados 
disponíveis. Para ser específico, 
o índice anual de confiança do 
consumidor da Universidade 
de Michigan em 2024, consi-
derada a situação atual do en-
trevistado, apenas é inferior ao 
de 2022, ano ainda de rescaldo 
dos efeitos da pandemia de Co-
vid-19.

O indicador de Michigan, 
um dos mais cotados do tipo 
nos Estados Unidos, em geral 
está baixo ou em baixa notável 
apenas em períodos de recessão 
econômica. Mas os EUA estão 
longe de uma recessão, a taxa 
de desemprego é das menores 
em cerca de 50 anos, a taxa de 
população ocupada é recorde, 
a inflação cai, a produtividade 
cresce.

A economia vai bem e o 
povo vai mal? Ou o choque 
inflacionário de 2022 e a dita 
polarização política ajudam a 

explicar essa grande, histórica, 
insatisfação?

Homem pega itens de su-
permercado em Rosemead, na 
Califórnia Frederic J. Brown 
14.ago.24/AFP A imagem 
mostra uma seção de supermer-
cado dedicada ao café da ma-
nhã, com prateleiras repletas de 
diversos produtos alimentícios. 

A renda per capita, no caso 
o valor do PIB dividido pela 
população, é 12% superior ao 
do início de 2019, ano imedia-
tamente anterior ao da pande-
mia, desempenho muito supe-
rior ao de outros países ricos 
(considerando as estimativas do 
FMI para o crescimento desde 
2024). No Japão, o crescimen-

to no período foi de 3,3%. Na 
Alemanha, de nada. No Reino 
Unido, de 2,2%. Na França, de 
3,7%. O Canadá regrediu.

Mas, para 52% dos ameri-
canos, a sua situação é pior do 
que há quatro anos; para 39% 
apenas, está melhor; 9% dizem 
estar na mesma, segundo pes-
quisa de setembro do Gallup. O 
índice do instituto mostra que 
a confiança econômica apenas 
esteve mais baixa nos meses de 
2008 e 2009, da Grande Reces-
são, e de 2021 e 2022, ainda sob 
efeitos da Covid.

Faltam dados mais precisos 
e recentes que ajudem a expli-
car a grande insatisfação ame-
ricana, como os de distribuição 
de rendimentos e benefícios so-
ciais por classe ou região. Mas 
há indícios e algumas hipóteses 
comuns entre observadores dos 
EUA.
por: Vinicius torres Freire 

(Folhapress)

por pedro sobreiro

O GP de Interlagos 2024 
veio marcado de homenagens a 
Ayrton Senna, o lendário pilo-
to brasileiro que faleceu há 30 
anos. A convite da Heineken, o 
Correio da Manhã foi ao autó-
dromo de São Paulo para ver de 
perto Lewis Hamilton assumir 
o volante da icônica McLaren 
MP4/5B, utilizada por Senna 
na conquista do bicampeonato 
mundial, em 1990.

Quis o clima que a nostal-
gia fosse total, porque além do 
automóvel e da clássica volta 
balançando a bandeira brasilei-
ra, Hamilton correu sob a chu-
va, que sempre foi uma grande 
aliada de Ayrton Senna. A ho-
menagem foi de arrepiar, emo-
cionando fãs de todas as idades 
e todos os países.

Mais que isso, quando a 
corrida começou, os fãs pre-
senciaram uma etapa histórica 

da Fórmula 1. O holandês Max 
Verstappen, que havia feito 
uma péssima classificação e fora 
eliminado na Q2, fez uma cor-
rida que beirou a perfeição.

O piloto da Red Bull largou 
em 17º e superou até mesmo a 
punição sofrida para chegar ao 

topo do pódio com a frieza de 
um atleta obcecado pela vitória. 

O temporal que vem casti-
gando São Paulo desde a sexta 
(1º) não deu trégua e caiu du-
rante toda a prova, marcando 
esse Grand Prix com nada me-
nos que cinco acidentes, in-

cluindo o do argentino Franco 
Colapinto, que contava com 
o apoio de centenas de com-
patriotas, que vieram ao Brasil 
para torcer por ele e implicar 
com os brasileiros.

Em sua corrida de recupera-
ção, assim como Ayrton Senna, 
Verstappen se aproveitou dos 
erros dos adversários e, focado 
em seu traçado, aproveitou a 
presença dos safety cars para 
colar nos líderes, até ultrapas-
sar Esteban Ocon na volta 43. 
Daí em diante, Max só parou 
quando subiu ao pódio. Com 
a vitória, ele chegou aos 393 
pontos, podendo conquistar o 
campeonato na próxima etapa, 
em Las Vegas.

Ao fim da etapa, o GP de 
Interlagos em homenagem a 
Senna bateu um recorde. Nos 
três dias de evento, 291.717 fãs 
compareceram ao autódromo: 
o maior número já registrado 
na etapa. Histórico!

Ededchechine/ Freepik

Fotoarena/Folhapress

População dos EUA está descrente com a economia do país

Hamilton pilotou a McLaren de Ayrton Senna em Interlagos

Kemi Badenoch lidera 
partido Conservador

trump quer recuperar a 
indústria automobilística

Kemi Badenoch tornou-se a 
nova líder do Partido Conser-
vador, no Reino Unido, após 
derrotar Robert Jenrick em 
uma votação interna no último 
sábado (2). 

Ela é a primeira mulher ne-
gra a liderar um grande partido 
político britânico.

Badenoch, 44, substitui, 
portanto, o ex-primeiro-mi-
nistro Rishi Sunak -que foi o 
primeiro premiê não branco- 
com promessas de renovar o 
partido, que amargou a maior 

derrota desde sua fundação nas 
eleições de julho. 

Segundo ela, o partido havia 
se desviado para o centro políti-
co ao “governar pela esquerda”.

Durante a contagem final 
da disputa de liderança, a ex-de-
putada afirmou que os conser-
vadores precisavam enfrentar 
verdades difíceis se quisessem 
reconquistar o apoio dos elei-
tores. 

“Temos que ser honestos so-
bre o fato de que deixamos os 
padrões caírem”, disse.

Incentivos fiscais para finan-
ciamento de carros feitos nos 
Estados Unidos, tarifas de até 
200% sobre automóveis fabri-
cados na China ou no México, 
fim das regras que favorecem 
veículos elétricos, mais explo-
ração de petróleo para baixar 
preços dos combustíveis -o re-
publicano Donald Trump fez 
um discurso sob medida para 
agradar os eleitores do Michi-
gan na sexta-feira (1º), em seu 
último comício em um dos es-
tados-pêndulo mais cobiçados 

desta eleição.
Além da recuperação da 

indústria automobilística tradi-
cional, Trump atacou Kamala, 
dizendo que seu partido aca-
bou com empregos, e afirmou 
que vai dificultar a sobrevivên-
cia das chamadas ‘tecnologias 
verdes’ automobilísticas, que 
promovem, em teoria, com-
bustíveis e veículos que causam 
menos impacto ao ambiente, 
são ecologicamente corretos.

Por Patrícia Campos 
Mello (Folhapress)

Com dois gols de Gabriel 
Barbosa e um de Arrascaeta, o 
Flamengo venceu o Atlético-
-MG por 3 a 1 neste domingo 
(3), no Maracanã, e deu um im-
portante passo para ficar com o 
título da Copa do Brasil.

O resultado garante vanta-
gem à equipe carioca, que pode 
ficar com a taça mesmo se per-
derem por um gol de diferença 
no próximo jogo, que acontece 
em 10 de novembro, na Arena 
MRV, em Belo Horizonte, tam-
bém a partir das 16h.

O Atlético-MG até teve 
boas chances de gol, mas falhou 
nas finalizações e sofreu com 
a pressão flamenguista - seja 
dentro de campo, com poucos 
espaços para movimentações 
arriscadas, quanto pelos mais 
de 67.469 torcedores presentes.

A equipe do técnico Gabriel 
Milito também está na final da 
Copa Libertadores da Améri-
ca contra o Botafogo, marcada 
para 30 de novembro.

Por Caroline Hardt 
(Folhapress)

Fla encaminha título da Copa do Brasil
Marcelo Cortes / CRF

Gabigol chegou ao seu 17º gol em finais pelo Flamengo
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Ministro do STJ explica ao STF 
voto a favor da CSN em disputa
CSN e Ternium disputam por ações da Usiminas e indenização passa de R$5 bilhões

por alex sabino (Folhapress)

E
m resposta a pe-
dido de escla-
recimentos do 
ministro André 
Mendonça, do 

STF ( Supremo Tribunal Fe-
deral), o ministro Moura Ri-
beiro, do STJ (Superior Tribu-
nal de Justiça), enviou ofício 
nesta quarta-feira (30) em que 
explica por que votou a favor 
da CSN (Companhia Siderúr-
gica Nacional) na disputa da 
empresa com a Ternium.

As duas companhias bri-
gam pelas ações da Usiminas 
e por uma indenização que, 
corrigida, já passou de R$ 5 
bilhões. No documento, o ma-
gistrado afirma que a empresa 
internacional assumiu, de for-
ma disfarçada, o controle da 
Usiminas.

Moura Ribeiro foi o relator 
do recurso especial apresen-
tado pela CSN no STJ e, por 
isso, recebeu o pedido de es-
clarecimentos de André Men-
donça e o respondeu. O caso 
na Corte discutia se houve ou 
não mudança no controle da 
Usiminas quando a empresa 
do grupo ítalo-argentino Te-
chint comprou, em 2011, as 
participações de Votorantim e 
Camargo Corrêa na siderúrgi-
ca, obtendo 27,7% das ações.

Com a compra, a Ternium 
passou a integrar o grupo de 
controle, do qual também fa-
ziam parte Nippon e a Caixa 
de Empregados da Usiminas.

“Com o ingresso do grupo 
Ternium no bloco de contro-
le da Usiminas, foi realizado 
novo acordo de acionistas, 
ressaltando que decisões re-
levantes, relativas a matérias 
tidas como estratégicas para a 
gestão da Usiminas, dependem 
de aprovação de 90% das ações 
vinculantes (...), com a estipu-
lação de necessidade de con-
senso entre o grupo Nippon e 
o grupo Ternium para a indi-
cação do diretor presidente da 

Usiminas”, escreveu Moura Ri-
beiro no ofício 014601/2024, 
ao qual a Folha teve acesso.

Este é o argumento da 
CSN (Companhia Siderúrgica 
Nacional), que entrou na Jus-
tiça pedindo uma indenização 
por acreditar que o Ternium, 
assumiu, de forma velada, o 
comando da siderúrgica mi-
neira. Isso deveria ter iniciado 
uma OPA (Oferta Pública de 
Ações) ou “tag along”, no jar-
gão societário, quando o com-
prador deve propor a compra 
das ações dos minoritários 
(como a CSN) por ao menos 
80% do valor dos papéis do 
grupo de controle.

A obrigação de OPA em 
caso de alienação do controle 
está prevista no artigo 254-
A da lei 6.406/76, a Lei das 
S/A. Para a CSN, houve uma 
fraude, algo que é negado pela 
Ternium, que alega não ter sido 
produzida nenhuma prova pela 
rival no decorrer do processo.

A empresa ítalo-argentina 
argumenta não ter havido a 
alienação de controle porque 
apenas entrou no bloco que 
comanda a Usiminas, não o 
assumiu. E que esse foi o en-
tendimento dado pela CVM 
(Comissão de Valores Mobi-
liários), órgão encarregado de 
analisar casos como esse.

Moura Ribeiro escreveu 
a André Mendonça ter dado 
voto favorável ao recurso es-
pecial porque “a aquisição de 
ações da Usiminas pelo grupo 
Ternium, com a sua entrada no 
bloco de controle, aliado ao 
rearranjo dos acordos entre os 
componentes do bloco de con-
trole, acarretou a alienação do 
controle da Usiminas, exigin-
do que fosse realizada a Oferta 
Pública de Aquisição (OPA) 
das ações com direito a voto 
dos acionistas majoritários”, 
escreveu o ministro do STJ.

O “rearranjo dos acordos” se 
refere a um suposto acordo entre 

a Ternium e o grupo Nippon.
Na disputa com a CSN, a 

Ternium venceu em todas as 
instâncias na justiça paulis-
ta e teve parecer favorável da 
CVM. Mesmo no STJ, con-
seguiu decisão favorável, mas 
tudo mudou em embargos de 
declaração e mudança de mi-
nistros por morte (Paulo de 
Tarso Sanseverino) e conflito 
de competência (Marco Au-
rélio Bellize). No julgamento, 
o tribunal decidiu que deveria 
ter acontecido a OPA. A CSN 
ganhou uma indenização de 
R$ 5 bilhões.

Mendonça enviou ofício 
ao STJ porque analisa uma 
ADIN (Ação Direta de In-
constitucionalidade) apresen-
tada pela AEB (Associação de 
Comércio Exterior do Brasil), 
que pede ao STF que esclare-
ça a questão da OPA na Lei 
das S/A, também solicita uma 
“interpretação constitucional” 
ao tema, deixando claro que 

deseja ver prevalecer o parecer 
dado pela CVM na disputa 
pela Usiminas.

Com o argumento da in-
segurança jurídica, a CNT 
(Confederação Nacional dos 
Transportes), Fiemg (Federa-
ção das Indústrias do Estado 
de Minas Gerais), ATP (As-
sociação de Terminais Por-
tuários Privados), ACMinas 
(Associação Comercial e Em-
presarial de Minas Gerais) e 
Previdência Usiminas (a caixa 
de funcionários da Usiminas) 
pediram ao STF para serem 
adicionadas como “amigo da 
corte” no processo.

É um expediente em que 
uma terceira parte se conside-
ra interessada na causa, recebe 
avisos de audiências, movi-
mentações e, mais importante 
que isso, passa a ter direito à 
palavra em julgamentos.

No ofício, Moura Ribei-
ro lembra que a Usiminas 
era controlada por um bloco 

que tinha 63,68% das ações 
com direito a voto, composto 
por Nippon (27,76%), Vo-
torantim/Camargo Corrêa 
(25,97%) e Previdência Usimi-
nas (10,13%).

O Grupo Ternium, que já 
era acionista, adquiriu 27,76% 
dos papéis, entre os que esta-
vam com a Votorantim/Ca-
margo Corrêa e Previdência 
Usiminas. Ficou com 43,77% 
do grupo de controle.

Aqui está o cerne da dis-
cussão. A Ternium argumenta 
que não comanda a Usiminas 
porque não tem a maioria com 
direito a voto e que já teve dis-
putas com a Nippon, inclusive 
com destituição de presidente. 
O pensamento da CSN, ava-
lizado pelo STJ e por Moura 
Ribeiro, é que na distribuição 
numérica de ações isso real-
mente não aconteceu mas, na 
prática, houve uma alienação 
de controle.

Após o julgamento no STJ, 
a Ternium apresentou recur-
so. Afirmou que os embargos 
de declaração apresentados 
pela CSN originalmente não 
tinham razão de ser. O expe-
diente serve para dirimir dú-
vidas ou denunciar omissões, 
o que não teria acontecido. 
Também argumentou que a 
questão da fraude necessitava 
de um novo exame comproba-
tório. A CSN pediu a impug-
nação desse recurso, que ainda 
não foi julgado.

Procuradas, a Ternium não 
vai se manifestar sobre o ofício.

Em nota, a CSN disse que 
“o ofício encaminhado ao Su-
premo Tribunal Federal de-
monstra de forma técnica que 
a decisão da Terceira Turma 
do STJ está compassada com a 
jurisprudência administrativa 
e judicial em matéria de aliena-
ção de controle. A CSN reafir-
ma sua confiança no Judiciário 
e na sua rejeição ao manejo da 
jurisdição constitucional para 
tutelar indevidos interesses 
particulares.”

Emerson Leal/STJ

O ministro Moura Ribeiro afirma que Ternium assumiu, de maneira disfarçada, o controle da Usiminas

Criar um produto com gran-
de potencial não é suficiente: uma 
startup de sucesso precisa de uma 
estratégia de crescimento que 
leve em conta desafios financei-
ros, administrativos e comerciais 
para atingir um público cada vez 
maior, atrair investimentos, esca-
lonar a produção e manter uma 
gestão eficiente.

Aceleradoras de empresas se 
propõem a ajudar a superar esses 
obstáculos, com investimentos 
para alavancar o negócio e com a 
expertise necessária para auxiliar 
empreendedores a tomar as deci-
sões corretas nesse processo.

Segundo Paulo Puppin, coor-
denador do núcleo de startups 
do Sebrae (Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas), aceleradoras “têm o obje-
tivo de prover redes de contatos, 
capacitação e financiamento”. 
Oferecem programas intensivos 
que incluem mentorias especia-
lizadas, networking com investi-
dores e, frequentemente, aporte 
financeiro inicial.

Aceleradoras do setor privado 
geralmente cobram por seus ser-
viços ou se tornam sócias do ne-
gócio. Instituições governamen-

tais e do terceiro setor podem 
oferecer programas de aceleração 
gratuitos.

É comum que startups pas-
sem por um rigoroso processo de 
avaliação antes de serem aceitas 
para o programa de aceleração.

A contratação de uma acelera-
dora pode ser válida para startups 
mais estabelecidas, que já têm 
um produto ou serviço definido, 
validaram o seu modelo de negó-
cio no mercado e buscam atingir 
crescimento rápido.

Marcus Leite, coordenador 
do Sebrae for Startups, afirma 
que o importante é ter a estrutura 
inicial já consolidada. “Especial-
mente para empreendedores de 
primeira viagem, eu acho que é 
muito recomendável participar 
de um programa de aceleração, 
pelo networking, pelo conteúdo 
oferecido e para conhecer outras 
empresas de mesmo perfil.”

Leite e Puppin recomendam 
procurar e tentar conhecer bem 
uma aceleradora que tenha afini-
dade com o modelo de negócio e 
o segmento de atuação da empre-
sa. Segundo Puppin é importante 
verificar “se a tese de aceleração 
da aceleradora bate com a do 

empreendedor e se a rede que ela 
proporciona é capaz de suprir a 
necessidade da startup naquele 
período”. Outro conselho é con-
versar com os empreendedores 
que já participaram de programas 
daquela aceleradora e perguntar 
que lições foram aprendidas.

Para Leite, é necessário estu-

dar bem as opções existentes e en-
tender se os preços e as porcenta-
gens cobrados pelas aceleradoras 
são compatíveis com o que ofere-
cem e com o que é praticado no 
mercado. Pode ser ruim, diz, abrir 
mão de fatia muito grande da em-
presa em troca de um aporte.

O Sebrae tem programas gra-

tuitos de aceleração e pré-acelera-
ção de startups. Para participar é 
preciso se cadastar na plataforma 
Sebrae Startups. Também ofe-
rece programas para segmentos 
específicos, como o Speed Agro, 
para startups do agronegócio (ag-
techs) que já têm um modelo de 
negócio consolidado e atuam no 

estado de São Paulo.
Fábio Amorim, CEO da 

Brands Partner, aceleradora es-
pecializada no segmento de ali-
mentos e bebidas, enfatiza a im-
portância de focar em produtos 
cujos diferenciais já tenham sido 
comprovados na ótica do consu-
midor.

Uma das empresas aceleradas 
pela Brand Partners é a Green-
table, que trabalha com delivery 
de marmitas congeladas voltadas 
para clientes que procuram refei-
ções saudáveis feitas com ingre-
dientes naturais, ou que tenham 
restrições alimentares, como ve-
ganos, vegetarianos e celíacos.

Segundo Pedro Semeoni, só-
cio-fundador da Greentable, o 
objetivo da aceleração tem sido 
alavancar as vendas e o reconhe-
cimento da marca no varejo. Ele 
destaca o conhecimento adquiri-
do no processo e o papel da par-
ceria nas negociações com varejis-
tas. “Tivemos um crescimento de 
200% no canal em que estamos 
atuando e esperamos muito mais, 
pois estamos no começo.”

Por Marcelo Pessini 
(Folhapress)

Veja como as aceleradores estão 
ajudando as empresas a crescerem mais

Lucas Seixas/Folhapress

 Greentable é especializada em alimentação saudável
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Campos entre as 100 melhores 
cidade para se viver do Brasil

São Gonçalo segue ações 
contra Aedes aegypti

CORREIO FLUMINENSE

Vigilância ambiental

Saneamento e Sustentabilidade

Campos está entre os 
100 melhores municípios 
brasileiros para se viver. É 
o que mostra o ranking 
Desafios da Gestão Mu-
nicipal 2024. Segundo o 
levantamento, Campos 
está na 82ª posição. Do 
estado do Rio de Janeiro, 
apenas nove cidades apa-
recem no índice, e Cam-
pos é a quarta dentre elas, 
perdendo somente para 

a capital, Niterói e Pe-
trópolis. O estudo Desa-
fios da Gestão Municipal 
apresenta uma análise da 
evolução recente das 100 
maiores cidades brasilei-
ras, reunindo indicadores 
em quatro áreas essen-
ciais para a qualidade de 
vida da população: Edu-
cação, Saúde, Segurança 
e Saneamento e Susten-
tabilidade.

A Secretaria de Saúde e De-
fesa Civil da Prefeitura de 
São Gonçalo realiza, nesta 
semana, pulverização de 
inseticida para o controle 
do mosquito Aedes ae-
gypti – transmissor da den-
gue, zika e chikungunya. 
O trabalho dos agentes da 
Vigilância em Saúde Am-
biental é de prevenção e a 
população também deve 
fazer a sua parte, evitando 
qualquer acúmulo de água. 
Para ajudar a ação das equi-

pes e manter a casa longe 
dos vetores, é importante 
limpar calhas e ralos, tapar 
caixas d’água, colocar gar-
rafas e recipientes com a 
boca para baixo, preencher 
os pratos de vasos de plan-
tas com areia, manter lonas 
de materiais de construção 
e piscina sempre esticadas, 
guardar pneus velhos, man-
ter tonéis e latões fechados. 
Vale lembrar que qualquer 
gota d’água pode se tornar 
criadouro do mosquito.

A Vigilância Ambiental 
mantém um trabalho 
de pronto-atendimento. 
Qualquer cidadão pode 
ligar para o setor e pedir 
uma visita nos casos de 
infestação de qualquer 
vetor. Os pedidos são aten-
didos, em média, em uma 
semana. Nesses casos, os 
agentes averiguam a de-

núncia e realizam a ação 
necessária para acabar 
com os vetores. As denún-
cias podem ser feitas pelo 
telefone da Vigilância Am-
biental (21) 3195-5198, ramal 
1008. As ações acontecem 
em todos os dias úteis da 
semana, com exceção de 
feriados, pontos facultati-
vos e dias chuvosos.    

Campos dos Goytacazes 
registra uma grande evo-
lução em Saneamento e 
Sustentabilidade, ficando 
na 45ª posição, após subir 
16 posições desde 2010. O 
município também subiu 
4 posições na área de se-
gurança, ficando em 82°. 
No índice geral, a evolu-
ção do IDGM entre 2010 
e 2023 mostrou avanços 
em todos os municípios. 
O grupo dos 100, em mé-
dia, é melhor que a média 
nacional no IDGM geral e 
em três das quatro áreas: 
Educação, Segurança e 
Saneamento. Em relação 
ao Saneamento, a análise 

mostra que estima-se que 
69,9% do esgoto gerado 
em Campos dos Goytaca-
zes em 2022 tenha sido tra-
tado. Esse índice foi maior 
que o índice médio de tra-
tamento de esgoto nas 100 
maiores cidades do país. 
Naquele ano, o município 
apresentou o 42º melhor 
índice entre os municípios 
considerados. Em 2010, o 
índice de tratamento foi de 
34,2% e o município ocu-
pou a 52ª melhor posição 
entre os 100 municípios. O 
volume de esgoto tratado 
na cidade passou de 5.991 
para 11.983 mil m3/ano en-
tre 2010 e 2022.

César Ferreira

Divulgação

Campos teve sua melhor posição no ranking

Vigilância Ambiental percorre bairros para pulverização 

Estado reforça o 
combate ao tráfico 
de drogas e armas

O Governo do Estado 
planeja criar portais eletrôni-
cos nas divisas interestaduais 
para intensificar o combate à 
entrada de drogas e armas no 
Rio de Janeiro. Entre janeiro e 
setembro deste ano, a Polícia 
Militar apreendeu 54,85 tone-
ladas de drogas, um aumento 
de 105,7% em relação ao mes-
mo período de 2023, quan-
do foram apreendidas 26,67 
toneladas. Para enfrentar o 
crime organizado, as Forças 
de Segurança do Rio estão de-
senvolvendo ações que visam 
bloquear o acesso desses ma-
teriais ao estado. Um dos pro-

jetos em andamento, chamado 
Guardião de Divisa, inclui a 
implementação de câmeras in-
teligentes e scanners nas divi-
sas do estado.

“O investimento em tec-
nologia e inteligência tem 
permitido que o Governo do 
Estado fortaleça o combate à 
entrada de drogas e armas no 
Rio de Janeiro. A criação de 
portais eletrônicos nas divisas 
vai ampliar nosso controle so-
bre o que entra e sai do estado, 
enfraquecendo o mercado de 
drogas e armas, que alimenta 
o crime organizado”, declarou 
o governador Cláudio Castro.

Câmeras inteligentes
Para monitorar rotas e in-

terceptar drogas, o Governo do 
RJ planeja instalar scanners e 
câmeras inteligentes nas divisas 
estaduais para combater o tráfi-
co de drogas, de armas e a sone-
gação fiscal. Esses dispositivos, 
que incluem reconhecimento 
de placas e balanças de pesagem 
para veículos, serão instalados 
em pontos de controle. Os 
scanners serão capazes de de-
tectar drogas e armas em veícu-
los em movimento, enquanto 
as câmeras inteligentes monito-
rarão a rota, identificando mu-
danças de percurso que possam 

Polícia Militar apreendeu cerca de 55 toneladas 
de drogas entre janeiro e setembro deste ano

Divulgação/Gov.RJ

Governo do Estado planeja criar portais eletrônicos nas divisas interestaduais

Castro vai inaugurar 
seis novas bases do 
segurança Presente

aberta a renovação 
de matrículas da rede 
estadual de ensino 

O Governo do Estado vai 
inaugurar seis novas bases do 
Segurança Presente. As insta-
lações, que começarão a operar 
para a reunião da cúpula do 
G20, serão instaladas em pon-
tos estratégicos: Cinelândia, 
Av. Beira Mar (MAM), Praça 
Muhammad Ali (AquaRio), 
Lapa, Copacabana e Av. Vene-
zuela (Boulevard Olímpico). As 
bases serão mantidas na cidade 
após a realização do G20.

“As bases ficarão como lega-
do do G20 para a cidade e serão 
modelo a ser replicado nas que já 
temos hoje, com utilização de tec-
nologia de ponta para auxiliar o 
trabalho. Com essas novas bases, 
serão 48 unidades do Segurança 
Presente no Estado, reforçando a 
segurança da população”, afirma o 
governador Cláudio Castro.

As novas bases serão equipa-
das com câmeras com reconheci-
mento facial capazes de identificar 
foragidos da Justiça. Cada base 
terá quatro câmeras, que cobrirão 
o entorno das instalações.

As imagens são capturadas 
e comparadas  com o banco de 
dados da Polícia Civil.  Quan-
do um suspeito procurado pela 
Justiça for identificado, o CICC 

receberá o alerta com a imagem 
e acionará a equipe do Segurança 
Presente mais próxima .

As seis bases contarão ainda 
com uma viatura equipada com 
duas câmeras – uma destinada a 
fazer reconhecimento facial e ou-
tra com sistema OCR, que iden-
tifica carros com registro de roubo 
e furto. As seis bases do Segurança 
Presente terão também drones,  
que auxiliarão o patrulhamento 
realizado por policiais em viatu-
ras, motos, bicicletas e a pé.

Das seis bases, três – Av. Beira 
Mara, Copacabana e Boulevard 
Olímpico – terão também salas 
de monitoramento equipadas 
com telas que transmitem em 
tempo real imagens capturadas 
por câmeras das ruas e comércios.  
O sistema de monitoramento 
aumenta a eficácia do patrulha-
mento nas ruas, já que permite 
que um agente de plantão na 
sala de monitoramento acione os 
policiais mais próximos de cada 
ocorrência suspeita.  

As novas bases funcionarão 
das 8h às 22h, com 350 agentes 
- 260 policiais e 90 agentes civis 
e assistentes sociais -, cinco vans, 
26 viaturas operacionais, 49 mo-
tos e 15 bicicletas. 

O Governo do Estado abre 
nesta sexta-feira (01/11), a par-
tir das 8h, o período de renova-
ção de matrículas coordenado 
pela Secretaria de Estado de 
Educação. Os interessados em 
seguir nas escolas da rede esta-
dual de ensino em 2025 devem 
fazer o cadastro através do site 
Matrícula Fácil (www.matricu-
lafacil.rj.gov.br), verificando a 
oferta de unidades, séries, cur-
sos e turnos disponíveis, como 
e quando confirmar a matrícula 
na unidade escolar.

A novidade é que a rede 
estadual do Rio de Janeiro am-
pliará sua capacidade de atendi-
mento ao Ensino Médio já no 
próximo ano letivo. Ao todo, 
são mais de 1,2 mil unidades 
escolares, com oportunidades 
para Escolas de Novas Tecnolo-
gias (E-Tecs),  Cívico-militares, 
Interculturais, de Itinerários de 
Formação Técnica e Profissio-
nal, entre outras opções.

“Fui aluno da rede estadual 
e tenho muito amor e gratidão 
por tudo o que vivi e aprendi. 
Por isso, estamos trabalhando 
para oferecer, cada vez mais, 
uma educação de qualidade e 

que permita o desenvolvimento 
dos nossos alunos. Nesse sen-
tido, a matrícula digital é uma 
ferramenta muito importante, 
que permite que estudantes e 
responsáveis façam a inscrição 
de forma remota, evitando filas 
e horários restritivos. Isso facili-
ta muito a vida das pessoas”, diz 
o governador Cláudio Castro.  

As iniciativas para a amplia-
ção da rede física escolar irão 
proporcionar um aumento de 
até 20 mil vagas para estudantes 
em unidades escolares que fun-
cionarão, sobretudo, nos perío-
dos da manhã, tarde e também 
com oferta de vagas no vesperti-
no diferenciado na capital.

Nesta primeira etapa, a ins-
crição será destinada aos alunos 
das unidades escolares que de-
sejam permanecer no mesmo 
colégio, mesmo curso e turno, 
no ano letivo de 2025. O pro-
cesso de renovação de matrícula 
ocorrerá exclusivamente de for-
ma on-line.  

Caso o responsável ou o alu-
no não tenha internet, poderá 
comparecer à unidade escolar 
mais próxima para realizar a re-
novação.
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Segurança Presente contará com 6 novas bases

Escolas terão reforço com mais de quatro mil professores 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

sinalizar atividades criminosas.
Essa ação será integrada, 

sob a coordenação da Opera-
ção Foco, liderada pela Subse-
cretaria Especial de Controle 
de Divisas, que pertence a 
Casa Civil. A medida  que con-
ta com o apoio do PRODERJ 
permitirá o compartilhamento 
de dados entre os diversos ór-
gãos do Estado.

Apreensão de drogas 
no Rio

O maior crescimento na 
apreensão de drogas foi re-
gistrado na área do Primeiro 
Comando de Policiamento 
de Área, que cobre todos os 
bairros das zonas Norte, Sul e 
Centro do Rio de Janeiro. Essa 
unidade teve um aumento de 
610,1% nas apreensões entre 
janeiro e setembro de 2024, em 
comparação com o mesmo pe-
ríodo do ano anterior.

O Comando de Opera-
ções Especiais (COE-RJ) se 
destaca como a principal uni-
dade especializada na apreen-
são de drogas este ano, sendo 
responsável por retirar 21.531 
kg de entorpecentes de circu-
lação, um aumento de 11,8% 
em relação ao mesmo período 
do ano passado.

Apesar de o controle das 
fronteiras internacionais ser 
uma atribuição federal, a Po-
lícia Civil do Rio de Janeiro 
tem direcionado esforços para 
conter o tráfico nas frontei-
ras terrestres, que são grandes 
fontes de entrada de drogas. 
Em operações conjuntas com 
a polícia do Amazonas, foi 
descoberta uma rota de distri-
buição de drogas entre Taba-
tinga (AM) — localizada na 
tríplice fronteira entre Brasil, 
Colômbia e Peru — e a capi-
tal fluminense, resultando na 
prisão de quatro pessoas.
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CORREIO CARIOCA

Câmara declara Preto Zezé 
‘Cidadão Honorário’ da cidade

Light lança programa 
de redução de perdas

Ação terá oito pilares estratégicos

Madrugada violenta no Túnel Rebouças 

Perícia visa apurar autores de crimes

Em reconhecimento ao 

seu impacto transforma-

dor nas favelas e nas cau-

sas sociais, Francisco José 

Pereira de Lima, o Preto 

Zezé (@pretozeze), rece-

berá, nessa segunda-feira 

(4), o título de ‘Cidadão 

Honorário’ da Câmara 

Municipal do Rio de Ja-

neiro, quando também 

será comemorado o ‘Dia 

da Favela’.   

Uma das maiores lide-

ranças das favelas brasilei-

ras e cofundador da CUFA 

e presidente da CUFA RJ, 

Preto Zezé é um empre-

endedor, conselheiro do 

BTG, colunista de O Glo-

bo, além de curador do 

Prêmio da Música Brasi-

leira, produtor artístico e 

musical, escritor e ativista. 

Reduzir perdas comer-

ciais e ampliar o acesso 

à energia, em áreas peri-

féricas. Esse é o cerne do 

PRORIO (Programa de 

Recuperação de Energia 

e Redução de Inadim-

plência Orientado), lança-

do na última quinta-feira 

(31) pela Light, para quem 

a medida visa enfrentar, 

de forma estratégica e 

contínua, dois dos princi-

pais desafios de sua área 
de concessão:  as perdas 

não-técnicas de energia 

(gatos) e a inadimplência 

de consumidores.

Ao acentuar que ta-

rifa social de energia já 

não atende mais a capi-

tais, como Rio e Manaus 

– cujas maiores sensa-

ções térmicas, combina-

das com temperatura e 

umidade, elevam o uso 

de equipamentos de re-

frigeração – o presidente 

da Light, Alexandre No-

gueira aponta limitações 

de acesso a certas áreas 

geográficas, entre os prin-

cipais problemas a serem 

enfrentados. 

Apoiada em oito pilares 

estratégicos (político e 

institucional, tecnológico, 

comportamental, opera-

cional, social, econômi-

co, regulatório e legal), o 

PRORIO, prevê que, uma 

vez concluída a fase de 

estudos e diagnósticos 

iniciais, serão adotadas 

medidas de redução sus-

tentável de perdas co-

merciais a  índices baixos. 

“Queremos  construir-

mos um modelo, um 

setor e condições me-

lhores às pessoas que 

dependem desse bem 

essencial, a distribuição 

de energia”, diz o  supe-

rintendente de regulação 

da Light, Felipe Tenório.

Em mais uma madrugada 

violenta no Rio, motoris-

tas que cruzavam o Túnel 

Rebouças, sentido Zona 

Norte, nesse sábado (2) 

passaram um grande ‘su-

foco’, como o vivido pelo 

consultor Richard Kleve-

nhusen. Ao dirigir para o 

Aeroporto Tom Jobim, na 

primeira galeria do túnel, 

ele viu engarrafamento 

atípico para o horário, e 

um movimento de vários 

carros voltando na contra-

mão. “Quando ouvi baru-

lho de tiro vi que a coisa 

era séria, mas não sei se 

foi assalto, arrastão, nada”, 

contou Klevenhusen. 

Como apoio auxiliar às 

investigações sobre as 

mortes de três pessoas, 

em operação da PM, pró-

ximos ao Complexo de 

Israel, em 24 de outubro, 

agentes da Delegacia de 

Homicídios da Baixada 

Fluminense (DHBF) rea-

lizaram, nesse sábado (2), 

perícias complementares 

na Linha Vermelha e na 

rodovia Washington Luiz.  

Na avaliação da Polí-

cia Civil, a prova técnica é 

‘peça fundamental’ para 

que sejam responsabiliza-

dos criminalmente os au-

tores do crime, que teriam 

trocado tiros com policiais 

militares, que foram obri-

gados que recuar.

Divulgação CMRJ

Divulgação Light

Legislativo carioca reconhece contribuição de Preto Zezé

Redução de perdas e de inadimplência são prioridades

POR MARCELLO SIGWALT

Galeão espera a quebra de 
recordes históricos em 2025
Aeroporto deve receber 690 mil passageiros no próximo ano

Por Marcello Sigwalt

Deixando, definitivamente, 
para trás, o período de ‘vacas 
magras’, o Aeroporto Interna-
cional do Galeão vive a expec-
tativa de quebrar recordes his-
tóricos de movimentação no 
próximo ano, em que 690 mil 
passageiros internacionais de-
verão passar pelo seu terminal. 
A previsão foi feita pelo gerente 
de desenvolvimento de tráfego 
do terminal aéreo, Rafael Lou-
ro, durante o encontro desta 
quinta-feira (31), no Porto, que 
reuniu também representantes 
do Píer Mauá e da Rodoviária 
Novo Rio, além da Riotur. 

Ao classificar o aeroporto 
internacional como o “termô-
metro” dos bons ventos no 
turismo carioca, Louro revela 
que “outubro já será o melhor 
da história em movimentação 
de passageiros internacionais, 
e janeiro tende a ser o mês de 
maior movimento de todos os 
tempos. O Rio está em um mo-
mento de alta, destacando-se 
com um crescimento acima da 
média nacional, impulsionado 
pelo retorno de mais voos do-
mésticos ao Galeão que conec-
tam turistas de outros estados a 
voos internacionais”.

No paralelo, o Visit Rio 
Convention & Visitors Bu-
reau promoveu reunião com 
mantenedores, para celebração 
dos avanços obtidos pelo setor 
turístico, o que deve se refletir 
nos principais eventos do final 

do ano. A ocasião reforçou, 
ainda, o impacto da boa fase 
do RIOgaleão nos negócios 
e no calendário de eventos na 
cidade, que deverá realizar, em 
2025, 528 eventos, o que equi-
vale a um crescimento de 20% 
em relação a 2024.

 Segundo o presidente do 
Visit Rio, Carlos Werneck, 
“pela primeira vez desde a pan-
demia, nossos dados superam 
marcas anteriores. A expectati-
va é de crescimento contínuo, 
especialmente no período de 
alta temporada. É fundamen-
tal que nossos mantenedores 
estejam alinhados e preparados 
para o que vem pela frente”.

Enquanto que para o Re-
vellion, a previsão da Riotur é 

de um público de 2,5 milhões 
de pessoas para os shows da vi-
rada, que contará com artistas, 
como Ivete Sangalo, Anitta, 
Caetano Veloso e Maria Be-
thânia, para o Carnaval de rua, 
com início em 1º de fevereiro, 
há 684 blocos inscritos, dos 
quais 419 já foram pré-aprova-
dos e 160 participam da festa 
pela primeira vez. 

‘Navegando’ na mesma 
onda de otimismo, o Réveillon 
– que não se limita mais à Praia 
de Copacabana – contará com 
novas expansões para alcançar 
públicos em mais bairros da 
cidade. “Será uma experiência 
jamais vista”, garante o presi-
dente da Riotur, Patrick Cor-
rêa, acrescentando que “o Rio 

Réveillon, a maior virada do 
mundo, acontecerá de Paquetá 
a Sepetiba. E, se a virada do ano 
será assim, imagina o que vem 
para o setor turístico carioca 
em 2025”.

No caso da folia, o diretor 
de Operações da Riotur, Flávio 
Teixeira, diz que “além do pré-
-carnaval de rua, teremos, de 
forma inédita, um ensaio geral 
com as 12 escolas de samba no 
final de semana anterior a festa”.

Para a diretora do Píer 
Mauá, Denise Lima, a tempo-
rada de cruzeiros, de outubro a 
abril, prevê 37 navios e 335 mil 
passageiros esperados. A expec-
tativa é alta para o dia 25 de ja-
neiro, com a chegada de 15 mil 
passageiros, 

Divulgação Wikimedia

Aeroporto Internacional mantém expectativa de ‘bater’ novos recordes de movimentação

Fiscais notificam 199 lojas
Iniciativa é do Sindicato dos Comerciários do Rio de Janeiro

Por Marcello Sigwalt

O Dia era de Finados, mas 
fiscais do Sindicato dos Co-
merciários do Rio de Janeiro 
estavam de ‘olho vivo’, ao irem 
às ruas do Rio, nesse sábado 
(2), para apurar a ocorrência 
de irregularidades trabalhistas 
de lojistas contra os seus fun-
cionários. Somente na Barra 
da Tijuca (Zona Oeste), a en-
tidade notificou 199 estabe-
lecimentos, em especial, pela 
não formalização do Termo 
de Adesão de funcionamento 
durante o feriado, sem contar 
infrações, como jornada irre-
gular de trabalho e o não paga-
mento de lanche. Do total de 
199 empresas notificadas, 112 
delas corresponderam a estabe-
lecimentos no BarraShopping, 
53 em comércios do Americas 
Shopping, 28 no Via Parque e 
seis no Village Mall.

Segundo o presidente do 

sindicato, Márcio Ayer “encon-
tramos situações como empre-
sas aplicando banco de horas 
no feriado e funcionários tra-
balhando oito horas, e não seis 
horas, como determina a Con-
venção Coletiva”. 

O não cumprimento das 
cláusulas do Termo de Adesão, 

inclusive a sua não formaliza-
ção e a não inclusão de funcio-
nários convocados para traba-
lhar no documento, é sujeito à 
multa de R$ 412 por infração e 
por empregado envolvido.

O sindicato também infor-
mou à Justiça e ao Ministério 
Público do Trabalho, o des-

cumprimento do prazo para 
pagamento da primeira parcela 
do acordo judicial com as Lojas 
Leader, no dia 12 de outubro, 
além de acioná-la judicialmen-
te a saldar a dívida trabalhista. 
Em recuperação judicial, a Lea-
der teria alegado dificuldades 
financeiras, pedindo prazo de 
cinco dias para o depósito, o 
que também não foi cumprido.

Representante do mais de 
100 demitidos pela Leader 
– no final de 2023, e na ação 
judicial homologada em se-
tembro de 2024 – a entidade 
defende que o pagamento das 
rescisões, seja feito em parce-
las, de forma gradual crescente, 
com vencimentos no dia 12 de 
cada mês, por meio de trans-
ferência/Pix à conta bancária 
do trabalhador beneficiário e 
no dia 22 de cada mês, o pa-
gamento de R$ 120,00 adicio-
nais, a título de cesta básica, 
durante o parcelamento. 

Divulgação Sindicato dos Comerciários do Rio

Fiscais da entidade fizeram uma ‘visita surpresa’ às lojas

Prefeitura do Rio exibe 
nova frota da Comlurb

A Prefeitura do Rio apre-
sentou a nova frota de coleta 
domiciliar e remoção de lixo 
público da Zona Sul e da Gran-
de Tijuca, nesta sexta-feira 
(01/11), no Aterro do Flamen-
go. No total, foram adquiridos 
64 veículos, seis mil contêine-
res de 1.200 litros, 88 caçambas 
estacionárias multiuso de 5m³ 
e 12 caixas compactadoras de 
7m³, para otimizar e dar um 
melhor ordenamento à coleta 
nas duas regiões, garantindo 
mais eficiência e qualidade nos 
serviços da Companhia.

O prefeito Eduardo Paes, ao 
lado do presidente da Comlurb, 
Flávio Lopes, entregou a reno-

vada frota de caminhões  no 
Aterro do Flamengo. 

Dos 64 veículos, 38 são ca-
minhões compactadores para o 
serviço de coleta domiciliar, seis 
caminhões basculantes para re-
moção de lixo público; 12 mini 
basculantes para operações em 
áreas de difícil acesso, como 
ruas estreitas e becos em comu-
nidades; quatro poliguindastes 
duplos, para recolher resíduos 
de caixas de entulho; três pipas 
d’água para lavagem de logra-
douros e limpeza de feiras livres 
e eventos, e um basculante para 
remoção de recipientes semien-
terrados, como Ecoponto San-
to Amaro, no Catete.

Sesc RJ terá Seminário 
de Mediação Cultural

O Sesc promove nos dias 7 
e 8 de novembro dois impor-
tantes seminários, pela pri-
meira vez simultaneamente: 
o III Seminário Internacional 
de Mediação Cultural Sesc 
RJ e o II Seminário Nacional 
Sesc de Arte Educação. Os 
eventos contarão com uma 
vasta programação e recebe-
rão convidados de diversas 
partes do Brasil e do exterior. 
As atividades acontecerão no 
Auditório da Sede da Feco-
mércio RJ, no Flamengo.

As inscrições já estão aber-
tas e podem ser realizadas até o 
dia 5 de novembro por meio de 
um formulário online. Haverá 

tradução simultânea para inglês 
e espanhol, além de acessibili-
dade em Libras e audiodescri-
ção. O evento também poderá 
ser acompanhado ao vivo pelo 
canal do YouTube. O evento 
traz como tema “Mediação cul-
tural, território do possível: A 
mediação cultural como meca-
nismo para borrar fronteiras e 
compor novas formas de ver e 
viver o mundo através da arte”. 
Também será discutida a me-
diação cultural como agente 
transformador dos limites entre 
arte e vida; o diálogo entre ter-
ritórios físicos e conceituais, e 
interfaces da arte com políticas 
públicas e direitos sociais.  

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Programa de canalização 
garante qualidade de vida
Obras são realizadas nos quatro distritos de Duque de Caxias

Em Duque de Caxias, um 
grande programa de canali-
zação está sendo feito para 
garantir mais qualidade de 
vida e acabar com as enchen-
tes típicas dos períodos de ve-
rão. No bairro Parque Duque, 
por exemplo, as obras nos 2,7 
km do Canal Dois Irmãos vão 
beneficiar cerca de 50 mil mo-
radores das comunidades Par-
que das Missões, Dois Irmãos, 
Parque Duque, Parque Beira 
Mar e Parque Boa Vista.

Os canais Calombé e Ron-
cador, que cortam os bairros 
da Figueira e Nova Campinas, 
no segundo e terceiro distritos, 
também estão entre os benefi-
ciados. Somente no Calombé, 
cuja obra ainda está em an-
damento, serão 2.592 metros 
de canalização, dos quais 525 
metros já foram executados. 
Além disso, já foram feitos 300 
metros de revestimento asfál-
tico, urbanização e iluminação 
em LED na Avenida Calombé, 
entre a Avenida Tereza Cristina 
e a Estrada Velha do Pilar. Tam-
bém haverá 1.507 metros de de-
sassoreamento do canal.

Com recursos federais e 
estaduais, a obra do Canal Ca-
boclo, que possui uma extensão 
total de 3.220 metros e com-
preende duas fases, combate 
alagamentos no centro de Du-
que de Caxias. A primeira fase, 

financiada por recursos fede-
rais, foi concluída e incluiu 960 
metros de extensão. A segunda, 
que contará com 2.260 metros 
de extensão, será executada 
com recursos estaduais. Até o 
momento, foram feitos 1.272 
metros de canalização no total, 
beneficiando a região central da 
cidade, a Vila Ideal e o Parque 
Vila Nova.

O canal Roncador, localiza-
do no bairro Nova Campinas, 
no terceiro distrito, está total-
mente concluído, com 2,1 mil 

metros de canalização. Além 
disso, foram iniciadas as obras 
de urbanização em cima do ca-
nal, que contará com campos 
de grama sintética, brinquedos, 
ciclovia e uma academia para a 
terceira idade. Essas melhorias 
tem o objetivo de proporcionar 
mais lazer e qualidade de vida 
para os moradores da região.

Já o canal Rui Barbosa, loca-
lizado no bairro Jardim Grama-
cho, no 1º distrito, possui uma 
extensão total de 900 metros. 
Até o momento, foram execu-

tados 390 metros de canaliza-
ção. Esta obra é fundamental 
para a drenagem da região e 
para contribuir com a redução 
dos alagamentos.

Uma das primeiras obras de 
canalização concluídas na cida-
de foi a do Canal Farias, em Sa-
racuruna. No local, foram mais 
de 1,2 mil metros de canaliza-
ção. Com recursos próprios, a 
Prefeitura construiu um grande 
parque com ciclovia, playgrou-
nd, academia, jardins, quios-
ques e iluminação em led.

Divulgação

Programa de canalização garante melhorias para população de Duque de Caxias

Caxias: Plano de verão 2024

A Secretaria Municipal de 
Obras e Defesa Civil de Du-
que de Caxias vai apresentar, 
na próxima quarta-feira (06), o 
Plano Verão 2024/2025. O en-
contro com representantes dos 
órgãos municipais que partici-
pam do programa será às 09h, 
no auditório do prédio-sede do 
poder executivo, em Jardim Pri-
mavera. Na ocasião, serão apre-
sentadas as ações preventivas e 

os procedimentos emergenciais 
que poderão ser desenvolvidos, 
além do apoio assistencial e aju-
da humanitária para desastres 
naturais e respostas emergen-
ciais.

O Plano Verão conta com 
a participação de diversos ór-
gãos municipais. Entre eles, as 
Secretarias de Segurança, de 
Assistência Social e Direitos 
Humanos e de Meio Ambiente.

documentário ‘Raízes da 
aldeia’ é exibido em Japeri

A Prefeitura de Japeri, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Cultura, exibiu na Bibliote-
ca Municipal Carlos de Souza, 
o documentário Raízes da Al-
deia – Orgulho e Resistência. 
A obra mergulha nas narra-
tivas de orgulho e resistência 
que definem Japeri, especial-
mente aos moradores da Al-
deia, promovendo um diálogo 
sobre o papel da cultura na 
transformação social. Na tarde 
desta terça-feira, 29.

Diversidade japeriense
O público presente foi con-

vidado a conhecer uma pers-
pectiva profunda e sensível so-
bre a diversidade e os desafios 
que compõem a identidade dos 

japerienses. Dirigido, roteiriza-
do e produzido pela produto-
ra Kafé Filmes, com imagens 
e edição de Meiry dos Santos, 
Raízes da Aldeia explora as 
histórias de diferentes persona-
gens de Japeri, incluindo mú-
sicos, atletas, empreendedores 
e integrantes da comunidade 
LGBTQIA+. O documentário 
propõe traçar um retrato mul-
tifacetado da cidade, revelando 
as lutas e os sonhos que mol-
dam o município.

Para o secretário municipal 
de Cultura, Jorge Braga Júnior, 
a valorização da linguagem au-
diovisual  é  importante.  “É a 
valorização da linguagem au-
diovisual que permite levar essa 
informação a outras pessoas e 

amplificar as vozes dos territó-
rios, dando maior visibilidade 
às suas histórias. Esse era o prin-
cipal objetivo do edital Japeri 
nas Telas: que Japeri pudesse 
produzir filmes e se ver nas te-
las, e acredito que esse objetivo 
foi cumprido”, contou.

Produção
A produção do documen-

tário foi financiada pelo edi-
tal Japeri nas Telas, da Lei 
Paulo Gustavo, com recursos 
do Fundo Nacional de Cul-
tura e do Ministério da Cul-
tura, e realizada em parceria 
com o Fundo Municipal de 
Cultura, o Conselho Munici-
pal de Políticas Culturais e a 
Prefeitura de Japeri.

Divulgação

Filme retrata identidade, orgulho e desafios de moradores da região

A equipe do Grupa-
mento da Ronda Escolar, 
que integra a Guarda Civil 
Municipal de Mesquita, 
promoveu uma apresenta-
ção lúdica para as crianças 
da Creche Municipal Car-
men Montes Paixão, no 
centro da cidade. Promo-
vida para os pequenos com 
faixa etária de 2 a 3 anos de 
idade, a ação foi realizada 
em uma celebração especial 
para encerrar as comemora-
ções do Mês das Crianças. 
Ao longo de outubro, a 
iniciativa alcançou cerca de 
200 alunos de cinco creches 
municipais diferentes, com 
dinâmicas que contaram 
com músicas, brincadeiras 
e a presença de personagens 
vivos para estimular valores 
como respeito, coletividade 
e inclusão.

“Nossa ideia é oferecer 
um policiamento de aproxi-
mação, para que as crianças 
se sintam seguras conosco 
e vejam os agentes de segu-
rança como amigos. Quere-
mos desmistificar a imagem 
distante da figura do policial 
ou do guarda e garantir que, 
desde cedo, essas crianças 
associem os agentes de se-
gurança a algo positivo,” de-
fende Paula Arruda, coorde-
nadora do Grupamento de 
Ronda Escolar.

Ronda Escolar 

promove ação 

lúdica em 

Mesquita

CORREIO DA BAIXADA

Meio Ambiente é tema de 
Feira de Ciências em B. Roxo

Meriti: Prefeito eleito foca na 
proteção de crianças

Leniel Borel

Obras de pavimentação

Reta final de concurso

A Prefeitura de Belford 

Roxo, através da Secretaria 

de Educação, realizou na 

quinta-feira (31) mais um 

dia da Feira de Ciências, 

na Escola Municipal Ale-

jandro Fernando Nunez, 

sobre o tema Meio Am-

biente. O projeto escolar 

iniciou na quarta-feira (30) 

e foi finalizado na sexta-

-feira (01). Durante as fa-

ses do projeto, os alunos 

puderam aprender sobre 

plantas indígenas, tipos 

de poluições, além de pro-

duzir experimentos com 

magnetismo, dentre ou-

tras atividades. A diretora 

da Escola Municipal Ale-

jandro Fernando Nunez, 

Elena Gomes, comentou 

sobre a feira. “Nossas crian-

ças precisam muito dessa 

naturalidade, no que diz 

respeito a pegar as coisas 

e fazê-las com as próprias 

mãos”, declarou.

Prefeito eleito de São João 

de Meriti, o deputado es-

tadual Léo Vieira (Republi-

canos) quer transformar o 

município em referência 

na proteção e garantia dos 

direitos das crianças e dos 

adolescentes. Para isso, 

iniciou conversas visando 

a regulamentação da Lei 

Henry Borel e a implan-

tação de patrulha com o 

mesmo nome na cidade 

da Baixada Fluminense. 

O tema foi discutido com 

o vereador eleito Leniel 

Borel (PP), pai do menino 

Henry, de 4 anos, que foi 

morto em 2021 após ser 

espancado no apartamen-

to em que morava com a 

mãe, Monique Medeiros, e 

o padrasto, o ex-vereador, 

Jairo Souza Santos, o Jai-

rinho. Ambos estão presos 

aguardando julgamento 

pelo crime. Com a regu-

lamentação da Lei Henry 

Borel em São João de Me-

riti, será possível  colocar 

em prática toda sua parte 

preventiva: palestras, capa-

citações e cursos para pro-

fissionais.

Para Leniel Borel, pro-

fissionais capacitados e 
com um olhar prepara-

do salvam vidas. “Assu-

mimos o compromisso 

de trabalhar duro para 

que São João de Meriti 

se torne referência nesse 

tema tão importante que 

é cuidar dos direitos das 

nossas crianças e adoles-

centes”, destacou Leniel, 

oitavo candidato mais vo-

tado na eleição para ve-

reador do Rio de Janeiro. 

Ele obteve 34.359 votos, o 

mais votado de seu parti-

do na disputa.

Os moradores de Duque 

de Caxias já se beneficiam 
das obras, realizadas pela 

Secretaria de Infraestrutura 

e Obras Públicas (SEIOP) e 

pela Secretaria Municipal 

de Obras e Defesa Civil, pe-

los quatro distritos do mu-

nicípio. Estão previstos 161 

quilômetros de asfalto em 

mais de 150 ruas em Duque 

de Caxias. O pacote de in-

tervenções realizadas pelo 

governo do estado, por 

meio da Secretaria de In-

fraestrutura e Obras Públi-

cas (SEIOP), recebe investi-

mentos, com o objetivo de 

melhorar a infraestrutura 

local e promover mais se-

gurança para moradores e 

motoristas.

Os trâmites para a realiza-

ção do Concurso Público 

para a Prefeitura de Magé 

continuam em andamen-

to. A Secretaria de Admi-

nistração já tem um pro-

jeto de lei de ajustes e que 

em breve passará pelo Le-

gislativo, além do processo 

de contratação para reali-

zação do Concurso que já 

se encontra na fase de lici-

tação. A previsão é de mais 

de 1 mil vagas para profes-

sores e fiscais em diversas 
áreas. Além das 10 classes 

de professores para atu-

ar na rede de ensino mu-

nicipal, terão vagas para 

fiscais: tributário, postura, 
transporte, obras, sanitário 

e ambiental. 

Divulgação/PMBR

Divulgação

Feira de Ciências, na Escola Alejandro Fernando Nunez

Léo Vieira (e), ao lado de Leniel Borel (d)

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DO ESTADO DE AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

AVISO DE MARCAÇÃO DA  
SESSÃO DE CHAMAMENTO PUBLICO 001/2024

A Secretaria do Estado do Ambiente e Sustentabilidade, através da 

Comissão Especial de Seleção, no uso de suas atribuições legais, 

torna público que fica marcado para o dia 14 de novembro de 2024, 
às 11h00, no auditório do 6º andar, na Avenida Venezuela,110, bairro 
Saúde, Rio de Janeiro/RJ, segunda sessão para prosseguimento  

do Chamamento Público 001/2024. Demais informações através do 
e-mail licitacao.ambiente@gmail.com. 
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Estão abertas as inscri-
ções para mais um ciclo do 
Programa de Residência em 
TIC do Serratec, o Parque 
Tecnológico da Região Ser-
rana do Rio. São 24 vagas 
para a turma que, desta vez, 
contará com aulas presen-
ciais de segunda à sexta, no 
horário noturno, no Senac 
Petrópolis, além das aulas 
online aos sábados pela ma-
nhã.

O programa é gratuito 
e as inscrições vão até 26 
de novembro de 2024. Os 
candidatos não precisam de 
conhecimento prévio em 
tecnologia, mas é preciso ter 
o ensino médio concluído e 
idade mínima de 18 anos até 
o fim do curso, que dura 8 
meses. Pessoas com diversi-
dades funcionais (com defi-
ciência e/ou neuro diversas), 
pesssoas pretas, mulheres 
e quem estudou em escola 
pública terão prioridade. As 
aulas começam em janeiro 
e vão até agosto, num total 
de 650 horas de imersão no 
universo de tecnologia e da 
análise de dados. Além disso, 
os estudantes trabalharam 
as soft skills mais demanda-
das da área de tecnologia e 
aprendem habilidades digi-
tais, ferramentas de inteli-
gência artificial, Excel avan-
çado e Power BI. 

É a segunda turma for-
mada em parceria entre o 
Serratec e o Senac. O obje-
tivo do Serratec é, com no-
vos parceiros, oferecer mais 
alternativas e oportunidades 
para quem quer ingressar 
no promissor mercado de 
tecnologia, apoiando o sur-
gimento e desenvolvimento 
de novos profissionais para 
o setor, fomentar o primei-
ro emprego, principalmente 
para jovens, estimular o em-
preendedorismo e subsidiar 
o arranjo produtivo regional 
de tecnologia com a oferta 
de profissionais qualificados, 
aumentando a empregabili-
dade, os novos negócios e o 
desenvolvimento socioeco-
nômico regional

residência 

em tiC do 

Serratec e 

Senac

Por Gabriel rattes

O Sindicato dos Profissio-
nais da Educação do Estado do 
Rio (Sepe), o Conselho Mu-
nicipal de Alimentação Esco-
lar (CAE) e a vereadora Gilda 
Beatriz têm recebido cons-
tantes denúncias sobre falta 
de proteína na merenda esco-
lar (carne e frango) e de itens 
como material de limpeza e hi-
giene pessoal. Na última quar-
ta-feira (3), a vereadora Gilda 
realizou uma fiscalização no 
CEI Professora Tina Grazinoli, 
no Centro, e constatou a falta 
dos itens. Além desta, outras 
oito unidades escolares tam-
bém denunciaram a falta dos 
itens, a vereadora levou o caso 
ao Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ). 
Ao Correio Petropolitano, a 
direção do CAE informou que 
cobrou providências à Prefeitu-
ra e será realizada uma reunião 
nesta terça-feira (05) sobre o 
assunto.

“Isso é um absurdo. Prefeito, 
você está no cargo até o final do 
ano. As crianças e os alunos ain-
da estão no ano letivo e não po-
dem ficar sem proteína. Eu não 
poderia deixar de denunciar ao 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro, como eu também te-
nho certeza que não são só esses 
colégios que eu recebi denúncia 
que estão sem a proteína, são 
todos os colégios do municí-
pio de Petrópolis. Quero dizer 
que estou acompanhando de 
perto e a denúncia já foi feita 
ao Ministério Público”, afir-
mou Gilda Beatriz, que já foi 
vice-presidente da Comissão de 
Educação, Assistência Social e 
Defesa dos Direitos Humanos 
da Câmara Municipal.

As demais instituições de 
ensino que constam no docu-
mento enviado ao MPRJ são: 
Escola Municipal Prefeito Ja-
mil Sabrá, Escola Municipal 
Luiz Carlos Soares, Escola 
Municipal Robert Kennedy, 
Escola Municipal Celina Sche-
chner, Escola Municipal Ana 
Mohammad, Escola Municipal 

Professor Nilton São Thiago, 
Escola das Comunidades Santo 
Antônio, CEI André Rebou-
ças, e CEI Professora Sônia Re-
gina Scudese Dessimoni Pinto.

Sepe e CAE

Procurados, o Sindicato dos 
Profissionais da Educação do 
Estado do Rio (Sepe) e o Con-
selho Municipal de Alimenta-
ção Escolar (CAE) disseram à 
reportagem que estão receben-
do denúncias sobre a falta dos 
materiais essenciais. O Sepe 
disse que reportaram ao Con-
selho Municipal de Alimen-
tação Escolar e à Gerência de 
Alimentação Escolar - departa-
mento da Secretaria de Educa-
ção. “Apuramos que a Gerência 
vem tentando fazer o possível 
para manter a alimentação es-
colar de forma adequada, mas 
há uma escassez de recursos 
financeiros que a prefeitura 
vem liberando para a Gerência, 
o que ocasiona essa baixa no 
quantitativo global de merenda 
disponível”, disse.

Já a representante do Sepe 
no CAE, Rosimar Silveira, in-
formou que o conselho está 
ciente e cobrou providências 
da Prefeitura. “Na terça-feira 
teremos uma reunião do CAE 
e então maiores esclarecimen-
tos. Mas, o cardápio tem que 
ser seguido. E o cardápio prevê 
proteínas, legumes, frutas. É o 
mínimo que pode ser servido. 
A reclamação é geral da pouca 

quantidade que está sendo dis-
tribuída nas escolas, não só na 
questão de proteína”, disse. 

Contratos firmados
No dia 28 de maio desde 

ano, foi realizada uma licitação 
para eventual e futura aquisição 
de gêneros alimentícios cárneos 
(lombo suíno desossado; mús-
culo bovino em cubos; patinho 
bovino em cubos; congelado; 
patinho bovino em iscas; pati-
nho bovino moído e peito de 
frango desossado), pelo período 
de 12 meses, para atender aos 
alunos das unidades escolares, 
Centros de Educação Infantil, 
escolas municipais de educação 
infantil, unidades convenia-
das e projetos de Petrópolis. A 
empresa vencedora foi a Sabri-
san Comercio e Distribuicao 
LTDA, por um valor global 
de R$ 17.799.161,70. Entre-
tanto, até o presente momen-
to, no Portal da Transparência 
do município só constam dois 
empenhos nos valores de R$ 
251.450,00 e R$ 225.400,00, 
ambos do dia 26 de setembro e 
oriundos do Fundo Municipal 
de Educação.

Já no dia 10 de outubro, 
foi firmado um novo contrato 
com a empresa pelo valor de R$ 
3.055.235,00, para a mesma fi-
nalidade. Esse, ainda não consta 
empenhos na página da Prefei-
tura. A equipe do Correio ten-
tou contato com a empresa, no 
entanto não obtivemos resposta.

Denúncia de falta de 
proteínas nas escolas e 
creches municipais 

Arquivo/TV Correio da Manhã

Vereadora levou denúncia ao Ministério Público

Prefeito eleito Hingo Hammes
e Rubens alinham transição 
Equipes de governo se reúnem nesta semana para os trabalhos

O prefeito eleito de Pe-
trópolis, Hingo Hammes, se 
reuniu na sexta-feira (1) com 
o prefeito Rubens Bomtempo 
para dar início ao processo de 
transição. Hammes defende 
uma transição com responsabi-
lidade e transparência.

Bomtempo colocou a equi-
pe de governo à disposição para 
iniciar a transição. “Já na próxi-
ma semana, iniciaremos as reu-
niões, colocando o interesse de 
Petrópolis sempre em primeiro 
lugar”, disse.

O prefeito eleito, Hingo 
Hammes, destacou que, após 
o início da transição, haverá 
reuniões das câmaras técnicas, 
que irão tratar das áreas de go-
verno. “Daremos início à tran-
sição de forma transparente e 
serena, sempre colocando os 
interesses da nossa cidade aci-
ma de tudo”, disse.

O atual governo indicou os 
seguintes nomes para compor o 
grupo de transição: secretário 
de Governo e coordenador do 
grupo de transição, Marcus São 
Thiago; secretário de Adminis-
tração e Recursos Humanos, 
Marcus Curvelo; procurador-

-geral do Município, Miguel 
Barreto; controladora-geral do 
Município, Áurea Gonçalves; 
secretário de Fazenda, Paulo 
Roberto Patuléa; secretário de 
Planejamento e Orçamento, Je-
ferson Andrade.

O prefeito eleito pro-
tocolou ofício destacando 
os seguintes nomes: Fábio 
Júnior, secretário-chefe de 
Gabinete durante o governo 
interino (2021); Fernanda 
Ferreira, coordenadora de 

Articulação Institucional 
(antiga secretaria de Gover-
no) durante o governo in-
terino (2021); e Rosangela 
Stumpf, controladora-geral 
do Município durante o go-
verno interino (2021).

Divulgação/PMP

Prefeito eleito defende transição com responsabilidade e transparência

PETROPOLITANAS

Alunos de Petrópolis são 
deputados por um dia

Projeto do Hospital Alcides 
Carneiro é reconhecido

Cenário Nacional

Consulta pública

O projeto de lei de sa-

neamento básico para 

pessoas em terrenos 

ocupados proposto pe-

los estudantes que par-

ticiparam da 19ª Câmara 

dos Deputados Mirim em 

Brasília foi aprovado na 

última sexta-feira. Este 

foi o projeto em que os 

alunos do Colégio Mon-

tês de Petrópolis partici-

param sugerindo emen-

das. A iniciativa faz parte 

do projeto Plenarinho e 

proporciona aos alunos 

do ensino fundamental 

a experiência de atuar 

como deputados e de-

putadas mirins durante 

dois dias. Nesta 19ª edi-

ção do Câmara Mirim, os 

200 estudantes de todo o 

país aprovaram três pro-

jetos de lei, que, segundo 

o presidente da Câma-

ra, deputado Arthur Lira 

(PP-AL), serão enviados 

para as comissões per-

manentes para análise.

O projeto Multiplicadores 

de Acessibilidade, promo-

vido pela Prefeitura e im-

plementado pelo Sehac 

em unidades como o 

Hospital Alcides Carneiro, 

UPAs, UPHs e UBSs, visa 

à promoção da inclusão e 

acessibilidade para pesso-

as com deficiência (PCD). 
A iniciativa foi seleciona-

da para o 44º Prêmio Ser 

Humano da Associação 

Brasileira de Recursos Hu-

manos (ABRH), que anual-

mente reconhece práticas 

inovadoras de gestão de 

pessoas, destacando ca-

tegorias como Desenvol-

vimento, ESG (Ambiental, 

Social e Governança) e Ex-

celência Organizacional. 

Programa Multiplicadores 

de Acessibilidade já for-

mou 180 profissionais para 
atender o público PCD.

O Sehac disputou o prêmio 

ao lado de grandes empre-

sas, como Vale, Petrobras, 

Energisa Minas, Volkswa-

gen, Tim e MetrôRio, e 

chegou à fase final. A ceri-
mônia de premiação acon-

teceu nesta terça-feira (30), 

no Rio Othon Palace, com 

a presença da gerente de 

Recursos Humanos do 

Sehac, Juliana Demétrio, 

e da acessibilista Cristia-

ne Valessa, responsáveis 

pela implementação do 

projeto.

O Instituto Estadual do 

Ambiente (Inea) promo-

verá no dia 13 de novem-

bro a consulta pública 

sobre a aquisição e insta-

lação de sistema para ra-

dares banda X. O objetivo 

é o monitoramento e pre-

visão de eventos hidro-

meteorológicos no esta-

do do Rio de Janeiro, em 

especial nas regiões mais 

críticas, como a Serrana 

e Sul Fluminense. A con-

sulta pública possibilita 

a identificação das dife-

rentes possibilidades de 

configuração das infraes-

truturas necessárias para 

a instalação dos radares, 

incluindo torres, contai-

ners, equipamentos au-

xiliares, energia e lógica, 

além de softwares, pro-

gramas de treinamento, 

equipamentos de testes 

e conjunto de peças so-

bressalentes. A consulta 

pública está disponível 

no site do Inea.

Reprodução Redes Sociais/Colégio Montês

Divulgação/PMP

Estudantes participaram do Câmara Mirim em Brasília

Projeto competiu com iniciativas de todo país

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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A Prefeitura de Teresópolis, 

por meio da Secretaria Mu-

nicipal de Cultura, elaborou 

um calendário de eventos 

gratuitos para comemorar 

Novembro, o Mês da Cul-

tura. Entre as atrações que 

acontecerão até o dia 30 

estão batalhas e shows de 

Hip Hop, Dança Urbana, 

Festival de Música Sacra, 

Mostra de Animação, tea-

tro e lançamento de livro. 

Os locais são a Casa de Cul-

tura Adolpho Bloch, Teatro 

Municipal, Praça Olímpi-

ca Luís de Camões, Praça 

Baltasar da Silveira,  Igreja 

Matriz de Santa Teresa – na 

cidade, e a Praça Samuel 

Macário, em Bonsucesso, 

no 3º Distrito.

A Prefeitura de Teresópolis 

divulgou nota informando 

que vai pagar as aposenta-

dorias dos servidores mu-

nicipais inativos e pensões 

nesta segunda-feira, 4 de 

novembro, antes da data 

de vencimento. 

Nesta segunda-feira, 4, a 

Prefeitura de Teresópolis 

se reúne com represen-

tantes da empresa Viação 

Dedo de Deus para discu-

tir a gratuidade das pes-

soas idosas entre 60 e 64 

anos. 

Na reunião que aconte-

ceu na última sexta-feira, 

1, para tratar dos repasses 

do custeio das gratuida-

des, foi decidido que o 

embarque gratuito ficaria 
mantido até a nova reu-

nião. 

Na nota divulgada pela 

Prefeitura de Teresópolis 

na última sexta-feira, in-

forma ainda que o paga-

mento das horas extras 

será efetuado dentro do 

prazo legal, ou seja, até o 

dia 05 de novembro.

Bruno Nepomuceno/Ascom PMT

Casa de Cultura Adolpho Bloch, em Teresópolis

Mês de novembro terá 
eventos culturais

CORREIO SERRANO

Saúde

Cultura

Conferência de Meio Ambiente

Educação

Reforma

PIRACEMA

A Prefeitura de 

Cantagalo infor-

mou que, a partir, 

1º de novembro até 

28 de fevereiro de 

2025, acontece o 

período de pirace-

ma. Durante esse 

tempo, é funda-

mental respeitar 

as normas de pro-

teção aos peixes, pois 

é o período de reprodução das espécies. Pedimos a todos 

que evitem a pesca e contribuam para a preservação dos 

nossos recursos hídricos. A proteção da fauna aquática é 

essencial para garantir a sustentabilidade.

A Prefeitura de Três Rios, 

em parceria com a Su-

prema – Fac. de Ciências 

Médicas de Três Rios – se-

diou dia 31, o “Encontro 

Regional sobre o Atendi-

mento à vítima de violên-

cia na atenção primária à 

saúde”, para os servidores 

municipais da saúde.  

O Conselho de Cultura 

de Areal convida todos 

os Fazedores de Cultura 

e aqueles que se interes-

sam pela arte e cultura 

para mais um encontro 

aberto e participativo, no 

dia 06 de novembro, às 

18h, no Teatro Fernanda 

Carneiro. 

A Conferência Munici-

pal de Meio Ambiente 

de Nova Friburgo será 

realizada no dia 5 de de-

zembro, às 14h, na Firjan 

SENAI - Espaço da Moda. 

Esta etapa representa a 

primeira da 5ª Conferência 

Nacional, que tem como 

tema: “Emergência Climá-

tica: o desafio da transfor-
mação ecológica”. A pro-

gramação completa será 

divulgada nos próximos 

dias. A participação na 

etapa municipal é aberta 

ao público, com inscrição 

no site da Prefeitura.

O período de pré-matrí-

culas para a Educação In-

fantil, incluindo creches, e 

Ensino Fundamental nas 

escolas de Paty do Alferes 

vai até o dia 14 de novem-

bro. A inscrição deve ser 

feita online pelo: matri-

culaonline.patydoalferes.

rj.gov.br

As obras de reforma da 

nova ponte na Rua do Ca-

fezal, na Serra do Capim, 

em São José do Vale do 

Rio Preto avançaram. A 

ponte já está com passa-

gem de veículos trazendo 

mais segurança aos mo-

radores e motoristas da 

localidade.

Ricardo Wolffenbüttel/SECOM

Proteção da fauna

Teresópolis inicia ações 
para transição de governos
Prefeito eleito Vasconcellos quer fazer diagnóstico da prefeitura

As atividades da equipe 
de transição entre os gover-
nos em Teresópolis, inicia 
nesta segunda-feira, dia 4 de 
novembro. A Prefeitura de 
Teresópolis publicou na últi-
ma sexta-feira, 1, o Decreto 
Municipal 6.294/2024, que 
nomeia a equipe de transição 
do atual Governo Municipal 
para a gestão 2025-2028. O 
Prefeito Vinicius Claussen 
agradeceu o apoio recebido 
durante a sua gestão e garan-
tiu que a transição será feita 
com transparência e diálogo. 
Já o prefeito eleito, Leonardo 
Vasconcellos, disse que pre-
tende coletar o máximo de 
informações para fazer um 
diagnóstico do município. 

O Decreto cumpre o que 
obriga a Lei Orgânica Munici-
pal e destaca a necessidade de 
instituir um processo de tran-
sição pública municipal para 
garantir a continuidade das 
atividades administrativas e dos 
serviços públicos prestados à 
população, bem como firmar 
o compromisso de garantir à 
nova gestão o livre acesso a in-
formações essenciais para im-
plementação de seus projetos, 
programas de governo e objeti-
vos de campanha.

 “Tenho orgulho dos avan-
ços que conquistamos duran-
te os seis anos da nossa gestão. 
Os desafios foram enormes, 
governar é uma grande res-
ponsabilidade, mas também 
uma oportunidade para tra-
balhar incansavelmente por 
uma Teresópolis melhor. 
Agradeço o apoio de todos 
que estiveram ao meu lado e 
reafirmo que vamos garantir 
uma transição exemplar, co-
locando os interesses de nossa 

amada cidade acima de tudo. 
Precisamos assegurar a conti-
nuidade da estabilidade polí-
tica, econômica e social que 
conquistamos e a manutenção 
dos serviços prestados à po-
pulação”, enfatizou Vinicius 
Claussen. 

Os nomes indicados por 
Claussen para compor a equi-
pe de transição são: Vinicius 
Oberg (secretário municipal 
de Governo e Coordenação), 
Mariana Vieira (subprocu-
radora geral do município), 
Lucas Pacheco (secretário 
municipal de Administração), 
Fabiano Latini (secretário mu-
nicipal de Fazenda), Yára Me-
deiros (secretária municipal 
de Controle Interno) e Fábio 
Cunha (secretário municipal 
de Planejamento).

Diagnóstico do 
município

O prefeito eleito Leonar-
do Vasconcellos reafirmou seu 
compromisso em colaborar e 
obter o máximo de informa-
ções para fazer um diagnóstico 
da atual situação do município. 

“O mais importante em uma 
transição de governo é manter 
o foco nas reais necessidades da 
população. Nossas equipes estão 
empenhadas em colaborar de 
maneira efetiva para reunir to-
das as informações necessárias e 
construir um diagnóstico fiel da 
realidade do município. Esse tra-
balho é essencial para garantir a 
continuidade dos serviços públi-
cos e para informar a população 
sobre a situação encontrada e as 
primeiras ações previstas para o 
novo ciclo que se iniciará em ja-

neiro de 2025”, disse Leonardo.
Os representantes do pre-

feito eleito são: André Luiz de 
Oliveira Soares, André Muniz 
Pinto, Carla Rabello, Cristia-
no Rebello Menendes, Fábio 
de Santana, Gusmar Soares de 
Oliveira Júnior, Karina de Frei-
tas Bronzo, Leonardo Maia, 
Renato Miranda de Almeida 
Júnior e Roberto Petto Gomes.

“Tenho plena confiança na 
competência dos técnicos da 
minha equipe, todos com vasta 
experiência na gestão pública. 
Além disso, deixo aqui registra-
do o compromisso transmitido 
pelo atual prefeito de colabo-
ração, pelo qual eu agradeço; 
entendendo tratar-se de algo 
fundamental para uma transição 
harmoniosa e focada no bem co-
mum”, concluiu Vasconcellos.

Divulgação

Leonardo Vasconcellos do União Brasil foi eleito com 28,09% dos votos válidos

A Prefeitura de Teresópo-
lis publicou nesta sexta-fei-
ra, 1º, o Decreto Municipal 
6.284/2024, que institui a 
Estratégia de Governo Digital 
para o período de 2024 a 2026. 
O documento estabelece prin-
cípios, diretrizes, estrutura de 
governança, objetivos estraté-
gicos e resultados chave para 
orientar o Poder Executivo na 
sua jornada de transformação 
digital, com políticas inclusivas 
e serviços digitais de qualidade. 
A normativa consolida orien-
tações contidas na Lei Federal 
14.129/2021 (Lei de Governo 
Digital), regulamentada pelo 
Programa TerêGovDigital, es-
tabelecida pelo Decreto Muni-
cipal 6.077/2023. Também foi 
publicado o decreto que insti-
tui o Comitê de Governo Digi-
tal, com a função de coordenar 
e normatizar as diretrizes con-

tidas no TerêGovDigital e na 
Estratégia de Governo Digital.

O Prefeito Vinicius Claus-
sen frisou que a EGD tem o ob-
jetivo é tornar Teresópolis ain-
da mais conectada, integrada, 
eficiente e sustentável, ofere-
cendo serviços online de quali-
dade ao cidadão. “Nossa gestão 
trabalha incansavelmente na 
transformação digital da Pre-
feitura. Quando chegamos os 
processos eram físicos. E hoje, 
6 anos depois, recebemos o prê-
mio de 1º lugar em maturidade 
digital na categoria RJ Digital 
Municípios no Rio Innovation 
Week. Este é o reconhecimento 
que nos coloca como a prefei-
tura mais tecnológica do estado 
do Rio! Este decreto tem o ob-
jetivo de consolidar as conquis-
tas do nosso programa TerêGo-
vDigital!”.

O secretário de Ciência e 

Tecnologia, Cleiton Pimentel, 
também enfatizou sobre a im-
portância da EGD. “A Estraté-
gia de Governo Digital é uma 
importante chave para abrir 
portas do setor público para 
a transformação digital, por-
que organiza estrategicamente 
cada ação necessária para que 
o cidadão possa ter as opções 
de acesso aos serviços de forma 
otimizada e prática, diminuin-
do distâncias e burocracias des-
necessárias”.

O decreto que cria a Es-
tratégia de Governo Digital 
(EGD) destaca a missão de 
gerar um ambiente inovador e 
sustentável em Teresópolis, em 
consonância com os Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel (ODS) da Agenda 2030 das 
Nações Unidas. Considerando 
a visão de tornar a cidade mais 
conectada, integrada e eficien-

te, oferecendo políticas inclu-
sivas e serviços online de qua-
lidade, acessíveis e centrados 
nas pessoas e a necessidade de 
consolidar o Programa Munici-
pal de Transformação Digital, 
TerêGovDigital.

Entre as diretrizes gerais da 
Estratégia de Governo Digital 
estão estimular o desenvolvi-
mento sustentável e a inovação 
tecnológica; transformar ser-
viços e processos digitalmente; 
ampliar o acesso a soluções tec-
nológicas e digitais; fomentar 
a qualidade no atendimento e 
na experiência do usuário de 
serviços públicos; desenvolver 
competências e capacidades 
digitais em pessoas e organi-
zações; implementar políticas 
públicas orientadas por evi-
dências e dados; fortalecer a 
transparência pública e a par-
ticipação cidadã.

Prefeitura institui estratégia de 
Governo Digital para 2024 a 2026

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

AGÊNCIA REGULADORA DE ENERGIA E SANEAMENTO BÁSICO 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - AGENERSA

WWW.AGENERSA.RJ.GOV.BR - AVISO

A AGENERSA informa ao público, consumidores, concessionárias 
do setor de gás canalizado e demais interessados que a Consulta 
Pública AGENERSA n.º 03/2024 foi prorrogada por mais 30 dias. 

O objetivo da consulta é recolher contribuições e informações que 
subsidiarão a deliberação futura sobre normas regulamentares de 
GNV (Gás Natural Veicular).

O material em Consulta está disponível no site da AGENERSA (www.
agenersa.rj.gov.br), no seguinte caminho: Regulação » Consultas e 
Audiências Públicas » Consultas Públicas em Andamento; ou pelo link 
https://www.rj.gov.br/agenersa/consultas-publicas-em-andamento. 

A participação de todos é fundamental para garantir a transparência 
e a efetividade das normas a serem estabelecidas. 

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 
contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado o 
seguinte processo: 

SEI-150112/000423/2023 - Contratação de empresa especializada na 
subscrição de licenciamento de solução de Análise do Desempenho 
de Aplicações, incluindo a instalação e configuração, com garantia 
do fabricante pelo período de 12 (doze) meses e a consultoria 
especializada e treinamento de solução de Análise do Desempenho 
de Aplicações.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com.
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Projeto de fiscalização do ar 
em VR terá emenda de R$1 mi
Deputado federal destinará recursos por emenda participativa

Por ana luiza Rossi

Há pelo menos duas sema-
nas, o deputado federal Glau-
ber Braga (PSOL) participou 
de uma plenária com morado-
res da cidade para discutir a vo-
cação de uma emenda partici-
pativa no valor de R$ 1 milhão, 
destinada a projetos de controle 
da poluição do ar em Volta Re-
donda. Presente no encontro, 
um dos líderes do Movimento 
Sul Fluminense contra Polui-
ção, Alexandre Fonseca, anun-
ciou que foi possível aprovar 
um projeto para medir partícu-
las e gases em Volta Redonda.

“Vamos realizar medições 
com equipamentos móveis jun-
to à comunidade, coletar dados 
e ampliar o trabalho”, declarou 
Fonseca. O projeto, realizado 
em parceria com um laborató-
rio da Universidade Estadual 
do Rio de Janeiro (Uerj), pre-
tende complementar a fiscali-
zação da qualidade do ar.

Alexandre ainda revelou 
que está em tratativas para uma 
parceria com a Universidade 
Federal Fluminense (UFF), que 
possui um programa de pós-gra-
duação em gestão ambiental, 
e com o instituto de pesquisa 
Fiocruz, para desenvolver um 
estudo epidemiológico para re-
lacionar a poluição do ar com 
doenças respiratórias.

Grupo reforça 
encontro

A pouco mais de um mês 
para a realização da etapa mu-
nicipal da 5ª Conferência Na-
cional do Meio Ambiente, de-
cretada pelo prefeito Antonio 

Francisco Neto, o movimento 
está convocando toda popu-
lação de Volta Redonda para 
participar, especialmente, para 
abordar a poluição gerada pela 
Companhia Siderúrgica Nacio-
nal (CSN). 

A conferência - marcada 
para o dia 7 de dezembro de 
2024, às 13h30, na Escola de 
Engenharia Industrial Metalúr-
gica de Volta Redonda (UFF) 
- terá como tema “Emergência 
Climática: O Desafio da Trans-
formação Ecológica”. O encon-
tro busca elaborar propostas 
para a Política Nacional sobre 
Mudança do Clima, confor-

me diretrizes do Ministério do 
Meio Ambiente.

Em entrevista ao Correio 
Sul Fluminense, Alexandre 
afirma que a intenção do grupo 
também é indicar um delegado 
para a etapa estadual da confe-
rência. A decisão será definida 
em uma votação entre três dele-
gados da cidade.

Cidade do ‘pó preto’
Dias antes da plenária, o de-

putado estadual Munir Neto e 
o secretário municipal de Meio 
Ambiente, Anderson Silva, se 
reuniram com o o secretário 
estadual de Meio Ambiente, 

Bernardo Rossi para discutir 
sobre a nuvem de pó emitidos 
pela Usina Presidente Vargas 
(UPV), que foi provocada após 
fortes ventanias na cidade. Na 
época, Rossi afirmou que novas 
medidas de monitoramento e 
divulgação pública da qualida-
de do ar seriam implementadas.

Ainda, na ocasião, a CSN 
emitiu uma nota afirmando 
que utiliza de polímeros para 
evitar a dispersão de poeira 
mas, com o vendaval, o con-
trole ficou difícil. “Apesar do 
impacto visual, a qualidade do 
ar se manteve boa durante o 
evento”, informou.

Redes Sociais

Bairros de Volta Redonda são tomados por emissão de pó da Usina Presidente Vargas 

Saae-VR adapta veículo multitarefa
O Serviço Autônomo de 

Água e Esgoto de Volta Re-
donda (Saae-VR), com partici-
pação da equipe de Manuten-
ção, fez uma transformação no 
caminhão modelo Ford F-400, 
que era utilizado anteriormen-
te somente para serviços de 
manutenção. Agora, foi adap-
tado para funcionar como um 
veículo multitarefas, através da 
instalação de um Mini-jet de 

alta pressão em sua carroceria 
(com capacidade para 3 mil li-
tros de água).

O veículo, agora adaptado, 
tem o objetivo de realizar tan-
to os serviços de manutenção 
quanto serviços de limpezas 
com hidrojateamento de alta 
pressão, desobstrução de re-
des, trocas de ramal de esgoto, 
entre outros.

A equipe do Saae-VR rea-

lizou também todo o serviço 
de lanternagem e capotamento 
automotivo, além de adapta-
ções, incluindo a instalação de 
mangueiras, suporte para caixa 
de ferramentas, escada em sua 
parte superior e alça para tubu-
lações, adicionando ainda mais 
funcionalidades.

O gerente de Manutenção 
do Saae-VR, José Marques 
Rigón, cita os benefícios do 

caminhão com suporte adap-
tado para o Mini-jet: “Com 
essa adaptação no caminhão 
feita pela nossa equipe, con-
seguimos realizar os serviços 
nos bairros com uma topo-
grafia mais elevada, através 
de uma mangueira adaptada 
para utilização em ruas es-
treitas e vielas de difícil aces-
so, melhorando bastante a 
qualidade do serviço”.

Jari participa de operação do detro-RJ 
sobre transporte público intermunicipal

O Departamento de Trans-
portes Rodoviários do Rio 
(Detro) realizou uma fiscaliza-
ção do transporte público in-
termunicipal da região Sul Flu-
minense nesta sexta-feira (1). 
A operação foi acompanhada 
pelo deputado estadual Jari 
Oliveira (PSB) e  começou na 
Região Leste de Barra Mansa, 
no bairro Boa Vista, e no termi-
nal rodoviário da Ponte Alta, 
em Volta Redonda.

O Detro identificou irre-
gularidades em diversos ôni-
bus e lavrou mais de R$ 50 mil 
em multas, sendo a maior par-
te delas para a viação Agulhas 
Negras. As empresas Pinhei-
ral e Elite também receberam 
autuações. Foram flagrados 
veículos com pneus carecas, 
vidros quebrados, assentos sol-
tos, entre outros.

“É inadmissível a forma 
como a população tem sido 
tratada em relação ao transpor-
te público. Recebemos diaria-
mente diversas reclamações de 
moradores do Sul Fluminense, 
entre outros, sobre atraso nos 
horários das linhas e veículos 
em péssimas condições”, disse 

Jari, acrescentando que somen-
te uma licitação das linhas, com 
a chegada de novas empresas e 
novos trajetos, poderá resolver 
a situação.

Em setembro, o Detro rea-
lizou uma audiência pública no 
Sul Fluminense para debater 
diretrizes para a criação do edi-
tal de licitação das linhas inter-

municipais da região. Por de-
terminação judicial, o Governo 
do Estado deverá realizar um 
certame – para contratação de 
uma nova empresa ou consór-
cio – que irá operar no Médio 
Paraíba.

“Não precisamos apenas 
da licitação, vale frisar. É ne-
cessário que a gente possa ter 

novas linhas e trajetos, aten-
dendo assim a necessidade 
atual da população. A lici-
tação não pode ser feita ape-
nas para regulamentar o que 
já existe. Ônibus de melhor 
qualidade, itinerários novos e 
horários sendo cumpridos são 
as principais demandas da po-
pulação”, completou.

Divulgação

Deputado estadual participou da operação nesta sexta-feira (01)

CORREIO DO VALE

MPE acusa vereador de Paraty 
por derrame de santinhos

TJRJ proíbe embargo das 
obras da usina Angra 3

Supostas irregularidades

Possibilidade de mediação

Educação de BM é avaliada

Juiz determinou multa

A Justiça Eleitoral multou 

em R$8 mil Paulo Sergio, 

presidente da Câmara 

de Vereadores de Paraty, 

sob a acusação de ter re-

alizado o derramamento 

em grande quantidade 

de material de campa-

nha pelas ruas na véspera 

das eleições, que aconte-

ceram no último mês, de 

sábado para domingo, dia 

6 de outubro. A multa foi 

determinada pelo juiz Ju-

arez Fernandes Cardoso, 

da 57ª Zona Eleitoral, ao 

acolher representação do 

Ministério Público Eleito-

ral (MPE), que anexou as 

irregularidades em vídeos 

e fotos. A condenação foi 

a revelia após Paulo não 

ter respondido ao comu-

nicado do processo. As in-

formações são da Agenda 

do Poder.

Em decisão, o Tribunal de 

Justiça do Rio de Janeiro 

(TJRJ) acolheu na última 

semana o recurso inter-

posto pela Eletronuclear 

determinando a proibi-

ção de novos embargos 

pelo período de 90 dias, 

enquanto o processo ad-

ministrativo é analisado. 

Com isso, a continuidade 

das obras da usina Angra 

3 está assegurada. Em 

unanimidade, os desem-

bargadores da 7ª Câmara 

de Direito Público conce-

deram provimento parcial 

ao recurso da Eletronu-

clear, determinando que 

a prefeitura de Angra fina-

lize o processo de renova-

ção do alvará de licença.

A Eletronuclear havia so-

licitado um mandado de 

segurança, sustentando 

que não havia irregula-

ridades nas questões le-

vantadas pelo embargo 

imposto pela prefeitura, 

após a decisão de não 

renovar o alvará. A justifi-

cativa da medida, segun-

do o governo municipal, 

foi devido a uma suposta 

alteração no projeto ur-

banístico e ao atraso no 

pagamento pelo uso do 

terreno.

Apesar de uma liminar 

ter sido concedida ini-

cialmente pelo juízo de 

primeira instância, esta 

acabou sendo revogada 

em sentença. Em junho, a 

liminar foi restaurada em 

sede de tutela recursal e 

agora, confirmada em re-

curso de apelação. Com a 

importância e a magnitu-

de da obra, o Tribunal jul-

gou adequado o prazo de 

90 dias e sugeriu a possi-

bilidade de mediação en-

tre as partes.

As provas do Alfabetiza 

RJ, uma iniciativa do Go-

verno do Estado em par-

ceria com a prefeitura de 

Barra Mansa começarão 

a ser aplicadas nesta se-

gunda-feira (04) para os 

alunos do segundo ano 

do ensino fundamental. A 

ação, que também passa 

pela Secretaria Munici-

pal de Educação (SME) é 

essencial para poder ga-

rantir que as crianças da 

rede municipal estão sen-

do alfabetizadas, além de 

poder reduzir a desigual-

dade e defasagens edu-

cacionais nas unidades 

escolares. A aplicação das 

provas ocorrerá até esta 

sexta-feira, dia 8.

Na sentença, o juiz afir-
mou que o “derrame ou a 

anuência com o derrame 

de material de propagan-

da no local de votação ou 

nas vias próximas, ainda 

que realizado na véspera 

da eleição, configura pro-

paganda irregular, sujei-

tando-se a infratora ou o 

infrator à multa prevista 

no § 1º do art. 37 da Lei nº 

9.504/1997”. A presença 

do material em diversos 

pontos estratégicos da 

cidade, especialmente 

em locais de intensa cir-

culação de eleitores, indi-

cou que Paulo, enquanto 

candidato, tinha conheci-

mento prévio sobre a dis-

tribuição.

Reprodução/Redes sociais

Mauricio de Almeida/ TV Brasil

Paulo Sérgio foi multado em R$8 mil pela Justiça Eleitoral

Prefeitura não renovou alvará e obra foi embargada

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Sine anuncia vagas de 
emprego em Volta Redonda

Nissan anuncia vaga de 
supervisor em Resende

Inscrições para a vaga

Vagas em Vassouras pelo Sine

Inscrições para o processo seletivo

Restante das vagas

O Sine (Sistema Nacional 

de Emprego) anuncia va-

gas de emprego em Vol-

ta Redonda. As oportuni-

dades são para os cargos 

de: Assistente Técnico 

Com Formação Civil, que 

exige experiência em 

obras públicas e ensino 

superior; Vendedor Por-

ta à Porta para produtos 

de telefonia, que exige 

Ensino Médio completo 

e disponibilidade de ho-

rário; Operador De Caixa 

(Açougueiro), Ajudante 

De Açougue (Repositor) 

e Operador De Loja (Pa-

deiro), que exigem dis-

ponibilidade de horário e 

Ensino Médio completo; 

e Rigger, que exige regis-

tro CFT ou CREA, habili-

tação de rigger e experi-

ência comprovada com 

plano rigging.

A sede da Nissan em Re-

sende abriu processo 

seletivo para a vaga de 

Supervisor de Produção 

na área Trim - 2º Turno. O 

cargo exige experiência 

em indústria automobilís-

tica ou autopeças e com 

ferramentas de gestão de 

produção e controle de 

custo; conhecimento em 

controle de head count e 

indicadores de produção; 

formação completa ou 

em andamento em Admi-

nistração, Engenharia, ou 

áreas afins; conhecimento 
em MASP e ferramentas 

da qualidade. Também é 

desejável conhecimento 

em Pacote Office, em SAP 
e em inglês ou espanhol.

Os interessados na vaga 

têm até o dia 6 de novem-

bro para se cadastrar no 

processo seletivo. As ins-

crições devem ser feitas 

pelo link https://alliance.

wd3.myworkdayjobs.com/

pt-BR/nissanjobs/job/Su-

pervisor-Produo--Trim-

---2--Turno-_R00176939, 

por meio do cadastro de 

currículo no banco de da-

dos da Nissan. Após a ins-

crição, o candidato deve 

aguardar a divulgação 

dos resultados.

O Sine Vassouras divulgou 

vagas de emprego para os 

cargos de Técnico de En-

fermagem, que exige cur-

so técnico; Frentista, que 

exige Ensino Médio com-

pleto e noções de infor-

mática; e Cuidador de Ido-

sos, que exige experiência 

prévia. Os interessados 

devem cadastrar seus cur-

rículos no posto do Sine de 

Vassouras, localizado no 

prédio da Prefeitura.

Os interessados pelas 

vagas divulgadas devem 

cadastrar seus currículos 

na sede do Sine de Volta 

Redonda e aguardar pela 

divulgação dos resulta-

dos do processo seletivo. 

A inscrição exige que os 

candidatos apresentem 

documentos como iden-

tidade, CPF, título de elei-

tor, Carteira de Trabalho 

e Certificado de Reservis-

ta, caso necessário. Mais 

informações sobre re-

muneração e benefícios 

das oportunidades de 

emprego, assim como o 

processo seletivo do sine, 

podem ser esclarecidas 

pelos telefones: (24) 3511-

3403 ou (24) 3511-3402.

Outras vagas anunciadas 

pelo Sine são: Auxiliar De 

Inventário, que exige En-

sino Médio, experiência 

prévia e disponibilidade de 

horário; Pedreiro e Ajudan-

te de Acabamento, vaga 

masculina, que exige ex-

periência prévia; Monitor 

de Estacionamento, que 

exige Ensino Médio com-

pleto e disponibilidade de 

horário; Auxiliar De Limpe-

za – Zelador, vaga masculi-

na, que exige Ensino Fun-

damental e experiência 

prévia; e Selecionador de 

Material Reciclável, vaga 

masculina, que exige Ensi-

no Fundamental, curso de 

reciclagem e disponibili-

dade de horário.

Divulgação/ Sine

Reprodução

Mais de dez vagas são oferecidas à população

Sede da Nissan, localizada no município de Resende

Enem: VR, Mendes e Quatis 
oferecem transporte gratuito
Municípios estenderão gratuidade para o segundo dia do exame

Por ana luiza Rossi

Para garantir que todos os 
estudantes inscritos no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) tenham a oportunida-
de de comparecer aos locais de 
prova, os municípios de Volta 
Redonda, Mendes e Quatis 
ofereceram transporte gratui-
to neste primeiro domingo de 
prova, dia 3, e mantiveram a 
gratuidade para o segundo dia 
do exame, que será realizado 
neste domingo (10).

Em Volta Redonda, o be-
nefício foi assegurado por um 
decreto assinado pelo prefeito 
Antonio Francisco Neto, que 
permitiu que os estudantes 
usem o Sistema de Transporte 
Público de Passageiros de Volta 
Redonda (STPP-VR) sem cus-
to adicional. 

Para utilizar a gratuidade, 
os candidatos devem ir ao 
posto do Sindpass no Pontual 
Shopping, Vila Santa Cecília, 
levando o comprovante de 
inscrição no Enem e o cartão 
VR Card. O posto funciona 
de segunda a sexta-feira das 
9h às 18h30, e aos sábados das 
9h às 12h30. 

Ainda, a Secretaria Munici-
pal de Ordem Pública (Semop) 
também preparou um esquema 
especial com a Guarda Munici-
pal para reforçar a segurança e a 
orientação nos 17 locais de pro-
va da cidade, com atenção em 
pontos de maior concentração, 
como o Instituto de Educação 

Professor Manuel Marinho e o 
Colégio Getúlio Vargas.

Em Mendes, os inscritos 
realizarão as provas na cidade 
vizinha de Vassouras. Os estu-
dantes já inscritos no programa 
da prefeitura, deverão se dirigir 
ao ponto de embarque localiza-
do em frente à Igreja Matriz, na 
Rua Capitão Francisco Cabral, 
nº 150, no Centro. O ônibus 
sairá às 11h30, e o retorno de 
Vassouras será às 20h, na Ave-
nida Otávio Gomes, nº 11, pró-
ximo ao Bramil.

A cidade de Quatis também 
aderiu à iniciativa. A prefeitura 
garantiu o transporte gratuito 
aos estudantes do distrito de São 

Joaquim já neste domingo e tam-
bém para o próximo, no dia 10.

Sobre a prova
O Exame Nacional do En-

sino Médio (Enem) possui ob-
jetivo de avaliar o desempenho 
escolar dos estudantes ao térmi-
no da educação básica. A prova é 
dividida em duas etapas: no pri-
meiro dia, possui as competên-
cias de linguagens, ciências hu-
manas e a redação; no segundo, 
matemática e ciências da nature-
za. Cada prova tem 45 questões 
objetivas de múltipla escolha. 

A abertura dos portões nos 
locais de prova acontecem às 
12h, com fechamento às 13h. 

O início da prova está marcado 
para as 13h30, com o término 
previsto para as 19h.

As notas do Enem podem 
ser usadas para acesso ao Siste-
ma de Seleção Unificada (Sisu) 
e ao Programa Universidade 
para Todos (ProUni). Elas tam-
bém são aceitas em instituições 
de educação superior portu-
guesas que têm acordo com o 
Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). Além disso, os 
participantes do Enem podem 
pleitear financiamento estu-
dantil em programas do gover-
no, como o Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies).

Arquivo/PMVR

Em Volta Redonda, candidatos tiveram acesso a duas passagens para cada dia de prova

O Instituto de Previdência 
Social de Angra dos Reis (An-
graprev) obteve o nível máximo 
na certificação do Pró-Gestão, 
programa do governo federal 
que incentiva institutos previ-
denciários a buscarem excelên-
cia por meio de boas práticas de 
gestão, nesta última sexta-feira 
(01). A autarquia angrense 
conseguiu aumentar o nível do 
selo, passando do 3 para o 4.

O Pró-Gestão avalia e cer-
tifica os institutos no que diz 
respeito a melhores práticas 
de controle interno, governan-
ça, transparência, qualidade e 
funcionalidade de produtos, 
serviços, processos produtivos e 
entre outras ações.

Instituto obteve 100% 
de aproveitamento

O programa tem quatro ní-
veis. Quanto mais o instituto 
sobe de nível, mais se qualifica 
como bom investidor. Em agos-
to de 2021, o Angraprev obte-
ve o nível 2; em dezembro de 
2022, chegou ao nível 3, conse-
guindo aprovação em 23 das 24 
ações que são pré-requisitos de 
avaliação. Desta vez, na obten-
ção do nível 4, houve 100% de 

aproveitamento, com aprova-
ção nas 24 ações. 

Com isso, o Angraprev 
torna-se a primeira institui-
ção previdenciária do estado 
do Rio de Janeiro a ter o grau 
máximo do programa. Além 
do Angraprev, somente os ins-
titutos municipais de Jundiaí 
(SP), Guarujá (SP), São José 
do Rio Preto (SP), Caragua-
tatuba (SP), Manaus (AM) e 
Salvador (BA), além da previ-
dência estadual de Rondônia, 

têm o selo nível 4.  
O anúncio do novo nível 

foi seguido por comemoração 
da equipe na sede da autarquia, 
no Parque das Palmeiras. A pre-
sidente do Angraprev, Luciane 
Rabha, celebrou a certificação. 

– Ser o primeiro do estado 
do Rio e o oitavo do Brasil, 
concorrendo com institutos 
muito grandes, é atestar a ca-
pacidade de Angra dos Reis 
de fazer gestão pública séria, 
transparente e com compro-

metimento com o servidor pú-
blico – ressaltou Luciane.

Certificação traz 
benefícios

Uma boa certificação no 
Pró-Gestão proporciona be-
nefícios internos e externos à 
organização. Externamente, ela 
pode obter maior credibilida-
de e aceitação perante outras 
organizações com as quais se 
relaciona e ampliar seus inves-
timentos. Por exemplo, um dos 
principais benefícios da certi-
ficação, do ponto de vista dos 
investimentos, é a ampliação 
dos limites de alocação nos seg-
mentos de renda variável, fun-
dos imobiliários e estruturados 
(passando de 45% para 50%).  

Já internamente, a institui-
ção previdenciária ganha em co-
nhecimento, organização e me-
lhoria nos processos, evitando 
o retrabalho, reduzindo custos 
e alcançando maior eficiência e 
racionalização. O selo Pró-Ges-
tão atesta que determinada si-
tuação declarada pelo instituto 
é verdadeira, obtida segundo 
procedimentos padronizados e 
documentados, reavaliada e re-
novada periodicamente.

angraprev chega ao nível máximo de 
certificação sobre gestão previdenciária

Arquivo/PMAR

Autarquia é a primeira do estado do RJ a chegar ao nível 4

Celebrado neste sábado, dia 
02, o Dia de Finados em Barra 
Mansa reuniu mais de 10 mil 
pessoas nos cemitérios munici-
pais. Amigos e familiares home-
nagearam seus entes queridos 
nos cemitérios localizados no 
Centro e nos distritos de Ampa-
ro, Floriano e Rialto.

Para realização de missas 
e atendimento da população, 
foram montadas tendas no ce-
mitério do Centro. As celebra-
ções religiosas começaram logo 

cedo, às 8 horas, com uma missa 
da Paróquia São Sebastião e, 
por fim, uma missa às 16h com 
a equipe da Paróquia Santo 
Antônio. Já no Cemitério Par-
que São Francisco aconteceram 
duas missas, uma às 9 e outra às 
15 horas, com a equipe da Paró-
quia Sagrado Coração de Jesus.

Cemitérios receberam 
melhorias

Diversas melhorias têm sido 
realizadas nos cemitérios duran-

te este ano, como a instalação 
de refletores de LED. No total, 
35 unidades foram distribuídas 
pelos quatro cemitérios, com o 
objetivo de melhorar a ilumi-
nação dos locais. As novidades 
incluem ainda a disponibiliza-
ção de internet sem fio (Wi-Fi), 
permitindo conectividade dos 
usuários e dispositivos, sem a 
necessidade de cabos de rede.

O secretário de Assistência 
Social de Barra Mansa, Fanuel 
Fernando, frisou que a data é de 

suma importância para a pasta e 
enalteceu o trabalho feito nos ce-
mitérios conforme orientação do 
prefeito Rodrigo Drable.

- Nunca deixamos de fazer 
melhorias nos cemitérios ao lon-
go do ano todo, visando oferecer 
mais conforto, paz e serenidade 
para a população nesses momen-
tos difíceis. Nosso prefeito está 
sempre preocupado com o bem-
-estar da população e nos incenti-
va a continuar trabalhando nesse 
sentido – finalizou Fanuel.

Cemitérios de BM ficam movimentados

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Estado do Rio tem mais dois 

hotéis no Roteiros de Charme
Fazenda União, em Rio das Flores, no Vale do Café, e Rituaali Clínica Spa, 
em Penedo, no Sul Fluminense agora fazem parte da associação

A 
Associação de 
Hotéis Rotei-
ros de Charme 
celebra com 
entusiasmo a 

entrada de 11 novos hotéis 
para o Guia de Hotéis Ro-
teiros de Charme 2025. A 
formalização dos novos as-
sociados aconteceu durante 
a Assembleia Anual da As-
sociação, agendada para os 
dias de 21 a 23 de outubro, 
no Serra Alta Hotel, em São 
Bento do Sul (SC).

Com uma trajetória mar-
cada pela excelência em servi-
ços e um firme compromisso 

com a sustentabilidade, a as-
sociação amplia a sua pre-
sença em todo território na-
cional, garantindo que cada 
vez mais viajantes tenham 
acesso a hotéis de qualidade, 
conforto e charme, aliados à 
preservação ambiental e res-
ponsabilidade social. Com os 
novos integrantes, a Roteiros 
de Charme passa a reunir 69 
hotéis, marcando presença 
em 17 estados brasileiros e 62 
destinos turísticos.

Localizados em oito esta-
dos brasileiros, os empreendi-
mentos selecionados pela Ro-
teiros de Charme neste ano 

representam o melhor dos 
produtos de hotelaria susten-
tável e de alto padrão de ser-
viços no país. São dois novos 
hotéis no Sul – Castelo Saint 
Andrews, em Gramado (RS), 
e Le Boutique Hotel Grama-
do, em Gramado (RS); cinco 
entrantes do Sudeste – Fa-
zenda União, em Rio das Flo-
res (RJ), Kuriuwa Hotel, em 
Monte Verde (MG), Pousada 
das Lavandas, em Campos do 
Jordão (SP), Pousada Rabo 
do Lagarto, em Domingo 
Martins (ES), e Rituaali Clí-
nica Spa, em Penedo (RJ); e 
quatro empreendimentos ho-

teleiros do Nordeste – Pousa-
da Samba Pa Ti, na Praia do 
Patacho (AL), Ritz Barra de 
São Miguel, em Barra de São 
Miguel (AL), Varandas Beach 
Hotel, Cascavel (CE), e Villa 
Fulô Casa Hotel, em Caraíva, 
Porto Seguro (BA).

“Os novos associados mar-
cam um importante momen-
to de retomada da represen-
tatividade da associação no 
setor turístico. Seguimos nos 
fortalecendo como referência 
no segmento de hospitalida-
de personalizada, inspirando 
hotéis, prestadores de servi-
ços e viajantes a adotarem via-

gens sustentáveis em hotéis e 
destinos exclusivos. Damos 
boas-vindas aos nossos no-
vos associados!”, comemora 
o presidente Roberto Fuzetti.

Há mais de 30 anos, a As-
sociação de Hotéis Roteiros 
de Charme foi pioneira por 
seu protagonismo na promo-
ção do turismo sustentável no 
Brasil. Ao aderirem à associa-
ção, os hotéis passam a adotar 
o seu Código de Ética e Con-
duta Ambiental, desenvolvi-
do em parceria com o Progra-
ma das Nações Unidas para o 
Meio Ambiente (PNUMA).

Os associados da Roteiros 

de Charme são selecionados 
anualmente, segundo rígidos 
critérios quanto ao confor-
to e qualidade de serviços. 
São, em comum, hotéis inde-
pendentes, onde o hóspede, 
muitas vezes, é recebido pelo 
dono, proporcionando expe-
riências autênticas, inesque-
cíveis e responsáveis em desti-
nos únicos no Brasil. Viagens 
especiais para celebrações de 
aniversário, casamento, lua 
de mel ou até mesmo eventos 
corporativos de alto padrão 
encontram seu destino ideal 
nos hotéis da Roteiros de 
Charme.

Divulgação Divulgação

Rituaali Clínica Spa, em Penedo, no Sul FluminenseFazenda União, em Rio das Flores, localizada na região do Vale do Café

A Riotur realizou, no 
Sambódromo, o sorteio para 
definir a ordem das apresen-
tações do(a)s candidato(a) à 
Corte Real do Carnaval do 
Rio 2025. 

O sorteio conduzido por 
Wilson Neto, eleito por seis 
vezes Rei Momo do Carna-
val carioca e pela Rainha de 
Bateria da Portela, Bianca 
Monteiro, deu início a dispu-
ta pela coroação do Carnaval 
2025. A lista dos classificados 
esta no site da Riotur. 

Para o presidente da Rio-
tur, Patrick Corrêa, o novo 
formato do concurso permite 
uma disputa mais inclusiva e 
diversa.

“Hoje realizamos o sor-
teio, uma etapa importante 
que dá início ao concurso. 
Teremos em 2025, uma cor-
te composta por oito inte-
grantes, tornando a Corte 

Real totalmente inclusiva.  O 
carnaval é a festa que melhor 
representa a cultura carioca”, 
ressalta Patrick. 

Ao todo, o Concurso 
conta com 114 candidatos, 
sendo 58 candidatas ao posto 
de Rainha do Carnaval e 25 
para o trono de Rei, além de 
dez para Musa, 19 para Muso 
e quatro para Cidadão Não 
Binário. A Corte será com-
posta por oito integrantes, 
incluindo também duas prin-
cesas (2ª e 3ª colocadas) e o 
vice-rei (2° colocado). 

Todas as etapas das elimi-
natórias e a final serão reali-
zadas na Cidade do Samba. 
Nas semifinais e finais, o 
público contará com a apre-
sentação de shows. Confira a 
programação: Semifinal - 14 
- Gustavo Lins; dia 15 - Os 
Mulekes; dia 22 - Final - Se-
gura Nega e Pique Novo.

carnaval 2025: corte 

Real sendo formada

Alexandre Macieira/ Riotur

Os candidatos à Corte do Carnaval do Rio 2025
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